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Uma nova ação de fo-
mento ao setor primá-
rio foi realizada pelo 
governador Wilson 
Lima nesta segunda-
-feira (22), com entre-
gas que incluem 100 
mil alevinos de tam-
baqui; 8,7 mil mudas 
de café e citros (laran-
ja e limão); 45 tonela-
das de alimentos; e 101 
Cartões do Produtor 
Primário (CPP), entre 
outros itens que be-
neficiam mais de 420 
produtores rurais de 
Manaus e da região 
metropolitana.
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A celebração do Car-
naval, conhecida 
por sua atmosfe-
ra festiva, música 

envolvente e danças con-
tagiantes, muitas vezes 
pode esconder um cenário 
sombrio de violência contra 
as mulhe-res. Consciente 
dessa realidade, o Minis-
tério Público do Amazonas 
assume a frente nessa luta 
fundamental, destacando a 
urgência em coibir qualquer 
forma de agressão ou assé-
dio durante as festividades.

O Promotor de Justiça, 
Davi Câmara, destacou 
também a importância da 
promoção de cam-panhas 
educativas, palestras e 
ações de sensibilização 
em diversos pontos es-
tratégicos, aler-tando 
para a necessidade de 
respeito mútuo e denún-

cia de casos de violência. 
A ideia é mo-bilizar a so-
ciedade, transformando o 
Carnaval em um espaço 
de celebração inclusiva e  

segura para todos.
“A luta contra a violên-

cia de gênero é uma res-
ponsabilidade coletiva e a 
conscientização du-rante o 

Carnaval se torna um marco 
importante nesse esforço 
contínuo. A mensagem é 
clara: a festa deve ser um 
espaço de celebração, não 

de medo”, declarou o Pro-
motor de Justiça. 

“Não é Não”. Nova Lei 
é sancionada para pro-
teção de mulheres em  

Ministério Público do Amazonas destaca a Urgência no Combate à Violência contra a Mulher durante o Carnaval

Urgência no combate à violência 
contra Mulher no Carnaval

bares e shows
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva sancionou 
a Lei nº 14.786/2023, no 
dia 29/12/2023, que esta-
belece o Protocolo “Não é 
Não”, para combater cons-
trangimento e violência 
contra mu-lheres em lo-
cais como casas noturnas, 
boates, bares, restauran-
tes e shows com venda de 
bebidas alcoólicas. A le-
gislação define os direitos 
das mulheres, incluindo o 
afastamento ime-diato e 
proteção contra agresso-
res, acompanhamento por 
pessoa escolhida e o direi-
to de serem acompanhadas 
até o transporte ao deixar 
o local. Estabelecimentos 
devem divulgar telefones 
de emergência, ter pesso-
al qualificado, agir em ca-
sos de violência, colaborar 
com autoridades e isolar 
áreas afetadas. Campanhas 
educativas serão realizadas 
e empresas que cumpri-
rem as medidas receberão 
um selo de “local seguro 
para mulheres’’. A Lei não 
se apli-ca a eventos re-
ligiosos e entra em vigor  
em 180 dias.

MP ergue bandeira 
da conscientização 
e importância um 
ambiente festivo 
seguro e respeitoso 
para todas



Maiores colégios eleito-
rais do AM

As eleições municipais estão à 
porta, bem como as eleições para 
o Senado Federal, que terá duas 
cadeiras a serem disputadas em 
2026. 

O atual senador Eduardo Braga 
(MDB) buscará a reeleição e Wil-
son Lima (UB) é um dos nomes 
que deve concorrer por uma das 
vagas no final de seu mandato 
como governador do Estado. 

Com toda certeza, os maiores 
colégios eleitorais serão os mais 
disputados. Segundo o TRE-AM, 
o maior do interior do Amazonas 
é Manacapuru com 75.992 mil 
eleitores aptos a votar nas pró-
ximas eleições. O segundo é Ita-
coatiara com 72.518 mil eleitores. 

Os mais poderosos
No cenário político amazonen-

se, alguns partidos políticos se 
destacam por terem mais influ-
ência, representatividade e prin-
cipalmente lideranças em cargos 
importantes na conjuntura polí-
tica do Amazonas e também no 
Brasil. Entre eles, estão: União 
Brasil (UB); Avante; Movimento 
Democrático Brasileiro (MDB); 
Partido Liberal (PL); Partido dos 
Trabalhadores (PT); Partido So-
cial Democrático (PSD); Repu-
blicanos; Podemos; Cidadania; e 
o Partido Social da Democracia 
Brasileira (PSDB). O União Bra-
sil se destaca pelo comando do 
Amazonas, pois é a sigla pela 
qual o governador Wilson Lima 
foi eleito.

Zé Ricardo recebe convite
O ex-parlamentar Francisco 

Praciano (PT) convidou o ex-
-deputado federal José Ricardo 
(PT) a largar a sigla para formar 
uma chapa já para as eleições de 
outubro deste ano pelo Partido 
Democrático Trabalhista (PDT). 

Praciano disse que há pou-
cos meses foi sondado pelo PDT 
onde, segundo ele, teria a garan-
tia do lançamento de sua candi-
datura. Praciano disse ainda que, 
a partir do convite, resolveu ligar 
para Zé Ricardo para ampliá-lo e 
propor a chapa ‘puro sangue’. No 
entanto, Zé recusou o convite e 
disse ao companheiro de legenda 
que se manteria no PT.

Investimento no interior
O governador Wilson Lima rea-

lizou ontem (22), mais uma ação 
de fomento ao setor primário 
com entregas que incluem 100 
mil alevinos de tambaqui; 8,7 mil 
mudas de café e citros (laranja 
e limão); 45 toneladas de ali-
mentos; 101 Cartões do Produ-
tor Primário (CPP); entre outros 
itens que beneficiam mais de 420 
produtores rurais da capital e da 
região metropolitana.

A ação acontece no recém-
-inaugurado Parque Multiuso 
Dr. Eurípedes Ferreira Lins, no 
quilômetro 2 da rodovia BR-174 
(Manaus – Boa Vista/RR) – que 
abrigou em dezembro de 2023 a 
45ª Exposição Agropecuária do 
Amazonas (Expoagro).

Polêmica na cobrança
A Primeira Turma do STJ vali-

dou a exigência das contribuições 
de PIS e Cofins sobre a impor-
tação de mercadorias destina-
das ao uso e consumo na Zona 
Franca de Manaus (ZFM), ainda 
que adquiridas de países signa-
tários do Acordo Geral de Tarifas 
e Comércio (GATT).

Empresas na região argumen-
tam por meio de ações judiciais 
que a importação de mercadorias 
de países signatários do GATT 
deveria ser desonerada das con-
tribuições PIS e Cofins.  Já que as 
mercadorias nacionais, adquiri-
das pela ZFM, são desoneradas 
do PIS e da Cofins. A mesma regra 
deveria valer para as mercadorias 
importadas.

 
Frente a frente
Após três meses, os conselhei-

ros do TCE-AM Ari Moutinho e 
Yara Lins voltarão a ficar frente 
a frente esta semana.

O reencontro tem hora e local 
para acontecer. Será às 9h desta 
terça-feira, dia 23, no plenário do 
tribunal de contas. O fato gera 
expectativa, atenção e apreen-
são por parte dos integrantes 
da corte. Em novembro, após ter 
sido eleita presidente do TCE-
-AM, Yara Lins relevou que foi 
agredida verbalmente por Ari 
Moutinho.

No comando dos times
Dos 21 clubes de futebol no 

Amazonas, ao menos um está 
sob o comando de um políti-
co com mandato. Outros times, 
inclusive, já foram comandados 
por parlamentares ou por nomes 
ligados à política amazonense. Os 
dados podem ser consultados no 
DivulgaCand, do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

O prefeito do município de 
Iranduba, Augusto Ferraz (UB), 
por exemplo, hoje, preside um 
dos clubes de futebol mais an-
tigos do estado: o Nacional Fu-
tebol Clube. Antes de se eleger 
prefeito, Augusto Ferraz se can-
didatou pelo DEM para vereador 
de Manaus nas eleições de 2012, 
mas ficou como suplente.

Silas na corda bamba
Amanhã (24), o Tribunal Regio-

nal Eleitoral do Amazonas (TRE-
-AM) voltará a julgar o processo 
que pede a cassação do depu-
tado federal Silas Câmara, de-
nunciado por possível captação e 
gasto ilícito de verba pública em 
fretamento de aeronaves duran-
te as eleições de 2022. 

O julgamento de Silas foi 
suspenso dia 12 de dezembro 
de 2023, a pedido do juiz Mar-
celo Vieira. Naquele momento, 
já havia maioria de votos pela 
cassação do parlamentar. Caso 
seja cassado, Silas Câmara ainda 
pode recorrer ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). 

Contas desaprovadas
Por unanimidade, o TRE-AM 

desaprovou as contas partidá-
rias do Partido Social Democrá-
tico – AM, sob o comando do 
senador Omar Aziz, no exercício 
de 2018. O julgamento ocorreu 
na quinta (18) e foi publicada 
ontem (22) no Diário da Justiça 
Eletrônico (DJE).

A Corte seguiu o voto do rela-
tor, juiz Marcelo Manuel da Costa 
Vieira, que apontou irregularida-
des como a transferência entre a 
conta do fundo ordinário para a 
conta de recursos de campanha, 
além de ausência de comprova-
ção de despesas realizadas com 
o Fundo Partidário e ausência de 
comprovação de despesa com 
advogada.

Aumento de mortes
Houve aumento das mortes 

por causas naturais em Manaus. 
Em 2023, 1.350 pessoas morre-
ram em casa, de acordo com as 
declarações de óbito emitidas 
pelo setor de saúde da prefei-
tura. Já em 2022, foram emiti-
dos 1.267 atestados de óbito em 
domicílio. 

Ano passado, dos 1.350 atendi-
mentos, 1.026 (76%) foram regis-
trados na faixa etária a partir de 
60 anos. As comorbidades mais 
identificadas nos pacientes fo-
ram: hipertensão – 643; diabetes 
– 347; e neoplasia (câncer) – 275.

Combate ao tráfico infantil
A lei nº 6.649 que visa comba-

ter o trabalho infantil no Ama-
zonas, de autoria do deputado 
estadual Thiago Abrahim (União 
Brasil), foi sancionada. A nova lei 
estabelece a cassação da inscri-
ção no cadastro de contribuintes 
de empresas sobre operações 
relativas ao ICMS que utilizem 
essa prática. “As empresas que 
se beneficiam do trabalho in-
fantil precisam ser punidas com 
o rigor da lei. As atividades mais 
comuns são o trabalho domés-
tico, agricultura, construção civil, 
lixões e tráfico de drogas. Agora 
com a lei esta prática será com-
batida”, disse Abrahim.

Dirceu reconhece o conser-
vadorismo

O ex-ministro da Casa Civil 
do governo Lula, José Dirceu, 
voltou a reconhecer a força do 
conservadorismo dentro e fora 
do Brasil, e frisou a necessidade 
de a esquerda promover uma 
“renovação a fim de lidarem com 
essa nova conjuntura”. Para o 
petista, a esquerda não tem, so-
zinha, a maioria necessária para 
fazer “reformas estruturais”. A 
análise de Dirceu foi publicada 
em coluna da Folha de S.Paulo 
neste domingo (21). “É impossível 
falar em desafios da esquer-
da e do Brasil sem levar em 

consideração que vivemos um 
momento”, disse. 

Nova Lei de Licitação
Com a nova legislação em 

vigor, técnicos do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM) 
destacam as mudanças signi-
ficativas que poderão impactar 
os gestores, principalmente dos 
municípios localizados no inte-
rior do Estado.

Um dos pontos apresentados 
é o prazo que gestores têm para 
se adaptar à Nova Lei de Licita-
ções, especialmente de muni-
cípios menores, com até 20 mil 
habitantes. O prazo foi ampliado 
até 1º de abril de 2027.

A prorrogação abrange 26 dos 
62 municípios amazonenses, o 
que representa aproximada-
mente 41,9% do total. 

Impactos da reforma
A reforma tributária aprovada 

no Congresso Nacional retirou 
todas as desonerações previstas 
no setor de saneamento básico, 
e a principal consequência será 
o aumento da conta de água e 
esgoto para os consumidores.

A Associação e Sindicato Na-
cional das Concessionárias Pri-
vadas de Serviços Públicos de 
Água e Esgoto (Abcon/Sindcon) 
estima em cerca de 18% o au-
mento médio nas tarifas de sa-
neamento com a mudança na 
legislação tributária, além de 
projetar risco para os investi-
mentos. Até então, os impostos 
representam 9,25% da tarifa de 
saneamento. Com a reforma, 
passarão para cerca de 27%. 

Crimes eleitorais
O Comitê Amazonas de Com-

bate à Corrupção (CACC) aguar-
da decisão do TSE para alinhar 
ações com o Sindicato dos Jor-
nalistas do Amazonas (SJPAM) 
e outras entidades da sociedade 
civil contra crime eleitorais.

As decisões vão vir de uma 
série de audiências públicas que 
o TSE promoverá esta semana, 
onde irá discutir e receber suges-
tões sobre as minutas das reso-
luções que irão regulamentar as 
eleições municipais deste ano. 
“Vamos orientar nossas ações de 
combate à corrupção com a re-
alização de denúncias, palestras 
e cartilhas”, disse Wilson Reis, 
presidente do SJPAM.

Cassado pela 3ª vez
Juízes do Tribunal Regional 

Eleitoral de Roraima (TRE-RR) 
cassaram ontem (22) pela tercei-
ra vez o mandato do governador 
de Roraima, Antonio Denarium 
(PP). Ele é acusado de abuso 
de poder político e econômico 
e também foi aplicada a pena 
de inelegibilidade por oito anos. 

No processo, Denarium é acu-
sado de distribuir cestas básicas 
em ano eleitoral, aumento de 
gastos com publicidade, trans-
ferir R$ 70 milhões em recur-
sos para municípios às vésperas 
do período vedado pela lei e 
executar reformas nas casas de 
eleitores, por meio do programa 
“Morar Melhor”, no ano eleitoral 
de 2022. 

PT reduz número de candidatos a prefeitos 
nas eleições deste ano

O PT planeja disputar a prefeitura de apenas 16 capitais nas eleições de 2024, o menor número dos últimos 32 anos. A 
mudança de estratégia ocorre após um resultado pífio há quatro anos, quando o partido concorreu em 21 capitais, mas não 
conquistou nenhuma.

Entre as capitais em que o PT abrirá mão de aparecer como cabeça de chapa nas urnas estão três dos quatro maiores colé-
gios eleitorais do país: São Paulo, Rio de Janeiro e Salvador. Na capital paulista, será a primeira vez que o PT não terá um nome 
desde sua fundação, na década de 1980.

No Nordeste, onde o partido de Lula costuma ter uma base de apoio forte, também haverá redução. Em 2020, o partido 
só não disputou a prefeitura de São Luís. Agora, estará fora em Salvador, onde deve apoiar a candidatura de Geraldo Junior 
(MDB), além da capital maranhense e de Recife, cidades nas quais estará na chapa de nomes do PSB. Por outro lado, deve 
lançar nomes em Maceió e Natal, e ainda discute qual será o candidato em João Pessoa e Fortaleza. 

Na capital do Amazonas ainda não há uma definição de quem virá como candidato, mas alguns nomes começaram a ser 
citados, como Anne Moura, Ricardo Nicolau e até o deputado estadual Roberto Cidade. 

À Petrobras, que atualmente têm projetos sociais ou ambientais vigentes 
e vai doar 6 mil notebooks para 167 escolas públicas selecionadas; sendo 12 
institutos federais e as demais das redes estaduais de ensino dos Estados 
do Amazonas, Amapá, Bahia, Minas Gerais, Pará, Paraná, Pernambuco e Rio 
Grande do Sul. O objetivo da ação é ampliar a inclusão digital de crianças 
e adolescentes no País. A relação das escolas contempladas pode ser 
acessada em https://www.petrobras.com.br/negocios/doacao-de-bens.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao imposto de renda que voltará a ser cobrado aos brasileiros que 
ganham a partir de dois salários mínimos em 2024. Aponta estudo feito 
pela Associação Nacional dos Auditores Fiscais da Receita Federal do 
Brasil (Unafisco Nacional). A correção de 10,16% no salário mínimo afeta 
diretamente a faixa de renda anteriormente isenta. Enquanto a tabela 
de isenção permanece sem ajuste, a faixa mínima agora engloba ganhos 
de até R$ 2.824, perdendo a isenção para quem ganha até R$ 2.640.
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O teatro que antecede a eleição
Editorial

O eleitor deve ficar muito atento a tudo o que acontece em 
um ano eleitoral. E tudo aconte-ce. Os vereadores se reapro-
ximam das comunidades, os prefeitos aceleram o ritmo das 
obras, os opositores sacam denúncias de todo tipo, os coor-
denadores dos cabos eleitorais começam a se movimentar. 
Nem sempre é um jogo bonito ou limpo.

Em Manaus, está em cartaz aquele velho teatrinho que 
sempre antecede as convenções partidárias:   “Não tenho 
a ambição de ser candidato, mas, se o povo assim o quiser, 
eu se-rei”. É a velha ideia de jogar com a imagem do grande 
homem que é carregado nos “braços do povo”, bem ao estilo 
do inesquecível Odorico Paraguaçu, de Dias Gomes, interpre-
tado por Paulo Gracindo, ou de Justo Veríssimo, do brilhante 
Chico Anysio.

Até as convenções escolherem, de fato, os candidatos, 
entre 20 de julho e 5 de agosto, mui-tas falas dramáticas 
serão espalhadas por canastrões da política local. Como diz 
o povo do marketing político, muitos “balões de ensaio” serão 
lançados. Não se pode acreditar em quase nada do que é dito 
nesse período pelos políticos (e em algum período se pode?).

Candidaturas certas só as dos que já estão em mandato. 
A maioria absoluta dos vereadores, senão todos, tentarão se 
manter nas confortáveis cadeiras da Câmara Municipal de 
Manaus. Da mesma, forma, o Prefeito de Manaus, David Almei-
da, é candidato natural à reeleição. Fora essas candidaturas, 
qualquer um, por mais que jure de pés juntos que não será 
candi-dato, pode sê-lo; e qualquer um que tenha certeza de 
que o será, pode ter seu “tapete pu-xado” até na véspera das 
convenções. Vale a pena observar e anotar tudinho.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Lula e seu governo estão cada dia mais incoerentes e irracionais”

Reoneração da folha não engata no Congresso

Recado dado
“Não foi um resultado aper-

tado”, lembra Efraim ao sacar o 
largo placar que derrubou o veto 
de Lula no Senado: 60 a 13.

Reonerar, não
Para o senador, o debate possí-

vel no Congresso, com diálogo e 
votos, é um projeto de lei sobre 
medidas compensatórias.

Salto alto
A MP foi mal-recebida no Con-

gresso e deve ser revogada pelo 
Planalto. “O governo estava ar-
rogante”, afirma Joaquim Pas-
sarinho (PL-PA).

Ampliação
Passarinho, que é presidente 

da Frente do Empreendedoris-
mo, diz que, além de manter a 
desoneração, quer “até ampliar” 
os beneficiados.

Prefeituras viram arma do PSB 
contra cortes de Lula

Único partido que fechou 2023 
com espaço na Esplanada me-
nor do que começou o ano, o 
PSB vê nas eleições municipais 
deste ano a chance de colocar 
a faca no pescoço de Lula (PT). 
Os principais trunfos do partido 
estão no Recife, que vai de João 
Campos tentando a reeleição, 
e em São Paulo, onde insistirá 
na candidatura de Tabata Ama-
ral. Na capital pernambucana, 
as negociações são conduzidas 
pelo senador Humberto Costa, 
que tenta garantir para o PT a 
indicação da vice.

Apoio caro
Nem mesmo no PSB-SP acre-

ditam que o partido leve a pre-
feitura. O negócio é que Tabata, 
do PSB, deve roubar votos da 
chapa Psol-PT.

Trunfo
O partido insinua que pode lan-

çar Datena como vice de Tabata. 
O popular apresentador se filiou 
ao PSB em dezembro.

Mágoas e mais mágoas
O PSB se ressente pelo rebaixa-

mento de Márcio França, enfiado 
no nanico Micro e Pequenas em-
presas, e por perder o Ministério 
da Justiça.

Emergência depois
Carlos Portinho (PL-RJ) diz que 

será no dia 29 a reunião de líde-
res com o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (que está Suíça), 
para tratar da ação da PF na casa 
do líder da oposição na Câmara, 
Carlos Jordy.

Apoio de longe
Assinam a nota pública contra a 

ação da PF contra o líder da Opo-
sição na Câmara, Carlos Jordy, 
mas os senadores Eduardo Girão 
(Novo-CE) e Magno Malta (PL-ES) 
estão em Washington (EUA), na 
“March for Life”.

Milei bombando
O discurso do argentino Ja-

vier Milei no Fórum Econômico 
Mundial fez tanto sucesso, que 
ganhou traduções múltiplas e até 
postagem de Elon Musk, aquele 
que restabeleceu a liberdade no 
‘X’, antigo Twitter.

Desproporcional
A Coreia do Norte, admirada por 

petistas, condenou a 12 anos de 
prisão adolescentes que ouviam 
música K-Pop, muito popular na 
Coreia do Sul. Lembra a pena do 
deputado brasileiro que criticou 
a Justiça em vídeo.

Elogio ou crítica?
Na Bahia, Lula disse que Jerôni-

mo Rodrigues (PT), cujo governo 
enfrenta onda de violência que 
já provocou centenas de mortes, 
passou “o 1º ano só colhendo o 
que foi plantado ao longo dos 
outros anos”.

Ainda na ativa
Se quer mesmo virar a secretá-

rio nacional de Segurança Públi-
ca, Mário Sarrubbo precisa correr. 
Fechou a semana sem apresen-
tar pedido de aposentadoria do 

Senadora Tereza Cristina (PP-MS) sobre insistência pelo aumento de impostos

Ministério Público. A lei proíbe o 
acúmulo das funções.

É golpe!
Desta vez foi Damares Alves 

(Rep-DF) vítima de golpistas que 
usam o nome da senadora. Ban-
didos criaram canais no Telegram 
e vendem consultoria para inves-
timentos em bitcoins e produtos 
financeiros.

Caminho da volta
Provável nome dos republica-

nos para a eleição de novembro, 
Donald Trump deve ter a candi-
datura confirmada pela Suprema 
Corte, segundo avalia Emanuel 
Pessoa, especialista em Direito 
Internacional.

Pensando bem...
...tudo bem enquanto Lula ape-

nas imitar o “look” de Hugo Chá-
vez, como em Abreu e Lima; pro-
blema será agir como o ditador.

| PoDER SEM PuDoR

Brasil não é Cuba
Os jornalistas Ivanildo Sampaio 

e Ernani Régis contam no livro 
“Quincas Borba no Folclore Polí-
tico” a reunião de Leonel Brizola 
com amigos, em 1982, quando 
decidiu disputar o governo do Rio 
de Janeiro. Um jovem esquerdis-
ta insistia para que o manifesto 
de lançamento da candidatura 
propusesse reforma agrária e dis-
tribuição de renda radicais. Com 
a prudência curtida em anos de 
exílio e sofrimento, Brizola des-
cartou: “Meu filho, o Brasil não é 
Cuba nem a burguesia brasileira 
cabe em Miami.” 

Nomes estratégicos para que o governo Lula consiga emplacar a desejada reoneração da folha de paga-
mentos, que penaliza 17 setores que mais empregam no Brasil, foram ouvidos pela coluna e garantem que 
a sanha arrecadatória do ministro Fernando Haddad (Fazenda), não corre o risco de prosperar na Câmara 
ou no Senado. “Não há o que se rediscutir sobre desoneração”, afirmou o senador Efraim Filho (União-PB), 
autor do texto que prorroga o benefício até 2027.

Como a sua personalidade 
influencia seu gato?

Os gatos, conhecidos por sua independência e charme enigmático, 
muitas vezes são considerados seres que moldam seus próprios 
destinos. Contudo, um campo de estudo emergente vem destacando 
a influência considerável que a personalidade do dono pode exercer 
no comportamento e na saúde mental desses fascinantes felinos.

A interação entre humanos e gatos é muito mais complexa do que 
pode parecer à primeira vista. Os gatos, seres altamente perceptivos, 
têm a habilidade de captar nuances no comportamento humano, 
respondendo de maneiras distintas às emoções, rotinas e estilos de 
interação de seus tutores. Esse fenômeno é particularmente evidente 
no modo como os gatos refletem a personalidade de seus donos.

Um estudo recente conduzido por especialistas em comporta-
mento animal publicada pela revista científica Plos One, realizada 
com 3 mil gatos e seus tutores, mostrou resultados surpreendentes! 
A pesquisa analisou como traços de personalidade humanos, como 
extroversão, neuroticismo e abertura à experiência, influenciam o 
comportamento dos gatos.

Surpreendentemente, os resultados revelaram correlações signi-
ficativas entre a personalidade dos donos e os padrões de compor-
tamento de seus gatos.

Gatos de donos extrovertidos, por exemplo, tendem a exibir com-
portamentos mais sociais, buscando interações regulares e partici-
pando ativamente de brincadeiras. Por outro lado, gatos cujos donos 
apresentam traços mais introvertidos podem ser mais reservados, 
procurando lugares tranquilos e preferindo interações mais sutis. 

A influência da personalidade do dono não se limita apenas ao 
comportamento social dos gatos. As variações na rotina diária, níveis 
de estresse percebidos e até mesmo preferências por determinados 
tipos de brinquedos podem ser moldadas pela dinâmica única entre 
o felino e seu tutor.

Outro aspecto intrigante é a maneira como os gatos podem atuar 
como espelhos emocionais de seus donos. Gatos de tutores mais 
estressados, por exemplo, podem exibir comportamentos ansiosos, 
como medo, lambedura excessiva ou desenvolver distúrbios com-
portamentais. Da mesma forma, gatos de donos calmos e tranquilos 
têm maior probabilidade de demonstrar comportamentos relaxados 
e harmoniosos.

A personalidade do dono também desempenha um papel crucial na 
criação de um ambiente que promova o bem-estar mental dos gatos. 
Donos mais atentos às necessidades emocionais de seus felinos, 
proporcionando enriquecimento ambiental, brincadeiras interativas 
e espaços seguros, tendem a ter gatos mais felizes e satisfeitos.

Essa interconexão entre personalidade humana e comportamento 
felino destaca a importância de uma abordagem holística para a 
criação de gatos. Tutores conscientes não apenas entendem as pre-
ferências e temperamentos individuais de seus gatos, mas também 
reconhecem o impacto potencial de sua própria personalidade no 
mundo complexo desses animais.

A relação entre personalidade de dono e comportamento felino é 
uma via de mão dupla. À medida que os gatos respondem aos sinais 
emocionais e comportamentais de seus tutores, estes, por sua vez, 
são moldados pelas interações e vínculos com seus companheiros 
peludos. Essa dinâmica única ressalta a importância de uma comuni-
cação sensível e de uma conexão profunda entre humanos e gatos.

No cenário desse fenômeno está a necessidade de uma aborda-
gem personalizada na criação de gatos. Conhecer a personalidade 
do felino e entender como ela se entrelaça com a do tutor permite 
uma convivência mais rica e satisfatória para ambas as partes. Cada 
ronronar, brincadeira e momento compartilhado tornam-se uma ex-
pressão única da complexa dança entre personalidades, construindo 
um laço que transcende as barreiras entre duas espécies distintas.

Mesmo que toda regra tenha uma exceção, vemos aqui a análise 
comportamental que destaca a influência da personalidade do dono 
nos gatos e lança luz sobre a interconexão fascinante entre humanos 
e felinos. Ao reconhecer e valorizar essa interdependência, os tutores 
têm a oportunidade não apenas de entender melhor seus gatos, 
mas também de aprimorar significativamente a qualidade do rela-
cionamento que compartilham com esses companheiros incríveis.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-
-graduada em Medicina Felina pela QUALITTAS e 
Associada a AAFP, ISFM, ABFel.
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A Lei nº 6.649 que visa 
combater o trabalho infan-
til no Amazonas, de autoria 
do deputado estadual Thia-
go Abrahim (União Brasil), 
foi sancionada. A nova Lei 
estabelece a cassação da 
inscrição no cadastro de 
contribuintes de empresas 
sobre Operações Relativas à 
Circulação de Mercadorias e 
Sobre Prestação de Serviços 
de Transporte Interestadu-
al e de Comunicação (ICMS) 
que utilizem essa prática.

“As empresas que se be-
neficiam do trabalho infantil 
precisam ser punidas com 
o rigor da lei. A prática no 
Brasil é caracterizada por 
crianças e adolescentes 
menores de 16 anos, seja 
ele remunerado ou não. 
As atividades mais comuns 
são o trabalho doméstico, 
agricultura, construção civil, 
lixões e tráfico de drogas. 
Agora com a lei esta prática 

será combatida”, disse.
De acordo com a pro-

posta, além da cassação 
da inscrição da empresa 
e dos sócios que fizerem 
uso do trabalho infantil, 
haverá o impedimento de 
exercerem o mesmo ramo 
da atividade e da abertura 
de uma nova empresa.

“As restrições perdurarão 
pelo prazo de cinco anos, a 
partir da data de cassação 
da inscrição da empresa no 
Cadastro de Contribuintes 
do ICMS”, pontuou.

Segundo dados do Fórum 
Estadual de Prevenção e 
Erradicação do Trabalho In-
fantil e Proteção do Adoles-
cente Trabalhador (Fepeti) 
aqui no Amazonas, aproxi-
madamente 56 mil crianças 
e adolescentes viveram sob 
condições de trabalho in-
fantil, sobretudo, de serviço 
doméstico, entre o período 
de 2017 a 2021.

Partido Novo lança Maria do 
Carmo para Prefeitura de Manaus

pré-candidata

Lei pune empresas 
por trabalho infantil

Depois de receber am-
pla aprovação da Executi-
va Nacional e do Diretório 
Estadual do Amazonas, o 
partido Novo oficializou, na 
segunda-feira (22), a pré-
-candidatura da empresá-
ria Maria do Carmo Seffair 
para a eleição majoritária 
à Prefeitura de Manaus.

A informação foi divul-
gada pelo presidente na-
cional do partido, Eduardo 
Ribeiro e pela própria pré-
-candidata.

“Estou ao lado da Maria 
do Carmo, sendo a nossa 
pré-candidata à Prefeitu-
ra de Manaus, com todo 
o meu apoio, com apoio 
do Diretório Nacional e de 
todo o partido para mudar 
a realidade da população 
de Manaus”, confirmou 
Eduardo Ribeiro.

Maria do Carmo é em-
presária, mestre e doutora 

aleam

DIVULGAÇÃO

Empresária lança pré-candidatura para prefeitura de Manaus

David Almeida empossa 
novos conselheiros tutelares 
Conselheiros 
receberam 
treinamento e 
orientações para 
desempenhar suas 
funções de maneira 
eficaz e sensível

DIVULGAÇÃO

Para fortalecer o sis-
tema de proteção à 
infância e adoles-
cência em Manaus, 

o prefeito David Almeida 
deu posse, na segunda-fei-
ra (22), aos novos 50 con-
selheiros tutelares eleitos 
pelo município para o qua-
driênio 2024/2027. A ceri-
mônia, realizada por meio 
da Secretaria Municipal da 
Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), e do 
Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente (CMDCA), acon-
teceu no auditório Isabel 
Victoria de Mattos Pereira 
do Carmo Ribeiro, na sede 
da Prefeitura de Manaus, 
no bairro Compensa, Zona 
Oeste de Manaus.

O chefe do Executivo mu-
nicipal destacou que a sole-
nidade foi remarcada após 
o ministro Og Fernandes, 
vice-presidente do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) e 
presidente em exercício da 
pasta, assinar e publicar, a 
Suspensão de Liminar refe-
rente à decisão judicial, que 
impossibilitava a realização 
da solenidade de posse dos 
Conselheiros Tutelares.

“Hoje é um dia importan-
te, o município de Manaus 
era o único que ainda não 
tinha empossado os seus 
conselheiros, e por uma de-
cisão do STJ, hoje nós es-
tamos empossando esses 

conselheiros, esquecendo 
o que passou, esquecendo 
os dias de prejuízo. Agora, 
nós olhamos para frente 
para que possamos traba-
lhar a questão da defesa 
e dos direitos da criança e 
adolescentes. Parabeniza-
mos os conselheiros pelo 
trabalho que eles fizeram, 
desejando o sucesso da 
sua oportunidade e do seu 
mandato”, disse Almeida.

Na oportunidade, o vice-
-prefeito e secretário-che-
fe da Casa Civil, Marcos Rot-
ta, enfatizou que a atuação 
dos conselheiros tutelares 
é fundamental na proteção 
dos direitos das crianças e 
adolescentes.

“A gestão do prefeito Da-
vid Almeida tem se traduzi-
do em melhorias e viabiliza-
ção na garantia dos direitos 
infantojuvenis. Hoje, em-
possamos 50 conselheiros 
tutelares para seguir nes-
ta missão importantíssima 
que é a defesa do direito das 
crianças e adolescentes, de 
forma abrangente e eficaz”, 
afirmou Rotta.

Segundo o secretário da 
Semasc, Eduardo Lucas, 
a determinação ressalta 
a importância do sistema 
judiciário na garantia dos 
direitos democráticos e da 
participação ativa da co-
munidade na escolha de 
seus representantes.

“Estamos muito felizes. 
Nós estávamos angustia-
dos, mas tendo que cumprir 
a decisão da Justiça local. 
A prefeitura não poderia 
deixar de cumprir aquela 
decisão, mas graças a Deus 
o ministro aceitou os argu-
mentos da nossa procura-
doria, prevaleceu a justiça, 
a decisão local foi revista, 
enfim, prevaleceu o consen-
so”, explicou o secretário.

Prefeito deu posse aos novos 50 conselheiros tutelares eleitos para o quadriênio 2024/2027

atuação
Os conselheiros empos-

sados receberam treina-
mento e orientações para 
desempenhar suas funções 
de maneira eficaz e sensí-
vel, lidando com situações 
delicadas e contribuindo 
para a construção de uma 
cidade mais justa e inclusi-
va para as futuras gerações. 

Os profissionais irão atuar 
na Zona Centro-Sul, Sul 1, 
Sul 2, Leste 1, Leste 2, Norte 
1, Norte 2, Oeste, Centro-
-Oeste, Oeste e zona rural 
de Manaus.

A posse dos 50 novos 
conselheiros tutelares é 
um passo essencial para 
fortalecer o sistema de 
proteção à infância em 

Manaus e garantir que as 
políticas e ações em prol 
dos direitos das crianças e 
adolescentes sejam efeti-
vas e abrangentes.

“A principal missão dos 
conselheiros tutelares 
é de respeitar e garantir 
o direito da criança e do 
adolescente. Então, é de 
suma importância o tra-

balho deles, anteriormente 
sendo feito pelo juizado, 
mas a partir de 1990, atra-
vés da Lei 8.069, que é o 
Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA), trouxe 
essa responsabilidade para 
essa função dos conselhei-
ros tutelares”, informou a 
presidente do CMDCA, Eli-
sângela Amorim.

em Direito, é reitora da Fametro 
e está à frente de outras inicia-
tivas privadas, como da Facul-
dade Santa Tereza e o restauro 
histórico da Santa Casa de Mi-
sericórdia e do Tropical Hotel 
de Manaus. Ela também é a 

atual presidente do Novo no 
Amazonas.

“Manaus precisa de uma 
gestão competente, de uma 
pessoa competente, compro-
metida, técnica, que entenda 
de verdade dos problemas da 

cidade e que saiba resolvê-
-los”, defendeu o presidente 
Eduardo Ribeiro.

Segundo Maria do Carmo, 
sua entrada na política é para 
lutar contra tudo aquilo que a 
incomoda, como a corrupção, 
a violência, o mau uso da coisa 
pública e a ineficiência das 
gestões, que afetam direta-
mente a vida dos manauaras.

“Eu quero agradecer o apoio 
do Novo e dizer ao povo de 
Manaus que me sinto pre-
parada para responder a esse 
desafio”, disse Maria no Car-
mo ao lado presidente nacio-
nal da sigla.

A expectativa é de que o 
lançamento oficial da pré-
-candidatura de Maria do 
Carmo Seffair para o cargo 
de prefeita de Manaus ocorra 
ainda em fevereiro.

Além de Manaus, o Novo 
Amazonas deverá lançar cha-
pa em outros 15 municípios.
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Nova política industrial terá 
R$ 300 bi em financiamentos
Governo Federal 
anuncia nova 
política para 
desenvolvimento 
da indústria

O governo federal 
aprovou um plano 
de ações para es-
timular o desenvol-

vimento do setor industrial 
brasileiro. Chamado Nova 
Indústria Brasil (NIB), o pla-
no tem, como centro, metas 
e ações que, até 2033, pre-
tendem estimular o desen-
volvimento do país por meio 
de estímulos à inovação e à 
sustentabilidade em áreas 
estratégicas para investi-
mento.

Tudo a partir, segundo 
o Planalto, de um “amplo 
diálogo entre o governo e 
o setor produtivo”, em dire-
ção à chamada neoindus-
trialização - modernização 
e evolução da indústria 
-. O texto da NIB foi ofi-
cialmente apresentado ao 
presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
na segunda-feira (22) pelo 
Conselho Nacional de De-
senvolvimento Industrial 
(CNDI).

Lula iniciou sua fala com-
parando o CNDI ao Con-

selho de Desenvolvimento 
Econômico Social Susten-
tável (CDESS), mais co-
nhecido como Conselhão. 
Segundo ele, ambos têm 
ajudado significativamente 
o governo na formulação 
de políticas e diretrizes vol-
tadas ao desenvolvimento 
econômico, social e susten-
tável do país.

“Tenho dito que a capa-
cidade de trabalhos apre-
sentados pelo Conselhão 
foi tão extraordinária que 
o que me preocupa é saber 
como conseguir implemen-
tar aquilo tudo que foi, ali, 
produzido intelectualmen-
te. Agora, fico também sur-
preso com a participação 
do CNDI. Um país com essa 
quantidade de gente tão 
inteligente não precisa de 
inteligência artificial”, dis-
cursou o presidente.

Lula, no entanto acres-
centou que as propostas 
apresentadas são apenas 
o começo de um desafio 
ainda maior. 

“O problema não termi-
na aqui. Ele começa aqui. 
Temos agora 3 anos pela 
frente, para termos uma 
coisa concreta”, disse.

“Para se tornar mais com-
petitivo, o Brasil tem de fi-
nanciar algumas das coi-
sas que ele quer exportar. 

Nova política prevê o uso de recursos públicos para atrair investimentos privados

Inquérito 
de Mílicias 
digitais 

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
prorrogou por mais 90 
dias o inquérito das mi-
lícias digitais.

Essa é a nona prorro-
gação da investigação 
desde que foi instau-
rada, em julho de 2021.

Na decisão, o ministro 
disse que há necessida-
de de continuidade das 
investigações e diligên-
cias pendentes.

“Considerando a 
necessidade de pros-
seguimento das in-
vestigações, com a 
realização das diligên-
cias ainda pendentes, 
nos termos previstos 
no art. 230-C, § 1º, do 
Regimento Interno do 
SUPREMO TRIBUNAL 
FEDERAL, prorrogo por 
mais 90 (noventa) dias a 
presente investigação”.

O inquérito foi instau-
rado a partir de indícios 
e provas da existência 
de uma organização 
criminosa, de forte 
atuação digital, que se 
articularia em núcleos 
político, de produção, 
de publicação e de fi-
nanciamento, com a 
finalidade de atentar 
contra a democracia.

A investigação tem 
como alvo uma série de 
pessoas públicas que, 
por meio das redes so-
ciais, se organizam para 
atacar as instituições 
democráticas. 

Audiências serão conduzidas pela ministra Cármen Lúcia, que é relatora no TSE das resoluções eleitorais

TSE realiza audiências sobre 
regras das Eleições de 2024

FÁBIO RODRIGUES POZZEBOMO Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) rea-
liza entre terça (23) 
e quinta-feira (25) 
audiências públicas 
para discutir regras 
que valerão para as 
eleições municipais 
de outubro.

O prazo para fazer 
sugestões e pedir o 
uso da palavra termi-
nou na última sexta 
(19). Cada expositor 
terá cinco minutos 
para se manifestar. 
As audiências serão 
transmitidas ao vivo 
pelo canal do TSE no 
YouTube. A expecta-
tiva é que cada audi-
ência dure duas horas. 

As audiências serão 
conduzidas pela mi-
nistra Cármen Lúcia, 
que é relatora no TSE 
das resoluções eleito-
rais. Após ouvir todas 
as sugestões, ela de-
verá apresentar rela-
tórios em que deve 
incorporar as contri-
buições mais rele-
vantes. Em seguida, 
as regras deverão ser 
votadas e aprovadas 
em plenário. 

As 10 minutas de 
resoluções eleitorais 
para o pleito deste 
ano estão disponí-
veis no portal do TSE 
desde o início do ano, 
incluindo temas como 
propaganda eleitoral, 
pesquisas, financia-
mento, prestação de 
contas e ilícitos elei-

torais, entre outros.

Inteligência artificial
Neste ciclo eleitoral, um 

dos temas mais controver-
sos diz respeito ao uso de 
tecnologias de inteligência 
artificial (IA) no âmbito das 
campanhas. O presidente 
do TSE, Alexandre de Mo-
raes, tem feito a defesa 
pública de uma regulação 
sobre o assunto.

De maneira inédita, o 
TSE incluiu regras para 
o uso de IA na resolução 
sobre propaganda eleito-
ral. O objetivo é evitar a 
circulação de montagens 

REGRAS ELEITORAIS PRORROGAÇÃO

da competitividade da in-
dústria brasileira, além de 
nortear o investimento, pro-
mover melhores empregos 
e impulsionar a presença 
qualificada do país no mer-
cado internacional.

Nesse sentido, destinará 
R$ 300 bilhões em financia-
mentos para a nova política 
industrial até 2026. “Além 
dos R$ 106 bilhões anuncia-
dos na primeira reunião do 
CNDI, em julho, outros R$ 194 
bilhões foram incorporados, 
provenientes de diferentes 
fontes de recursos redire-
cionados para dar suporte 
ao financiamento das prio-
ridades da Nova Indústria 
Brasil”, informou a Presidên-
cia da República.

Vice-presidente e minis-
tro do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckimin, disse que 
a nova política posiciona a 
inovação e a sustentabili-
dade no centro do desen-
volvimento econômico, “es-
timulando a pesquisa e a 
tecnologia nos mais diversos 
segmentos, com responsa-
bilidade social e ambiental.”

R$ 300 bilhões 
Caberá ao BNDES, à Finep 

e à Embrapii a gestão dos 
R$ 300 bilhões em financia-
mentos previstos até 2026. 

Essa reunião mostra que 
finalmente o Brasil juntou 
um grupo de pessoas que 
vai fazer com que aconte-
ça uma política industrial. E 
que muito dela virá por meio 
de parcerias entre a iniciati-
va privada e o poder público. 
Que a gente possa cumprir 
isso que a gente escreveu no 
papel”, acrescentou.

Nova política industrial
A nova política prevê o 

uso de recursos públicos 
para atrair investimentos 

privados. Entre as medi-
das, a criação de linhas de 
crédito especiais; subven-
ções; ações regulatórias e 
de propriedade intelectual, 
bem como uma política de 
obras e compras públicas, 
com incentivos ao conteúdo 
local, para estimular o setor 
produtivo em favor do de-
senvolvimento do país.

“A política também lança 
mão de novos instrumentos 
de captação, como a linha de 
crédito de desenvolvimen-
to (LCD), e um arcabouço 

de novas políticas – como o 
mercado regulado de car-
bono e a taxonomia verde 
- para responder ao novo 
cenário mundial em que a 
corrida pela transformação 
ecológica e o domínio tecno-
lógico se impõem”, detalhou, 
em nota, o Planalto.

A expectativa é de que, 
colocadas em prática, es-
sas medidas resultem na 
melhoria do cotidiano das 
pessoas, no estímulo ao de-
senvolvimento produtivo e 
tecnológico; e na ampliação 

de imagens e vozes pro-
duzidas por aplicações de 
inteligência artificial para 
manipular declarações 
falsas de candidatos e au-
toridades envolvidas com 
a organização do pleito.

Uma das previsões, por 
exemplo, é que a respon-
sabilidade pela retirada 
de conteúdos inverídicos 
oriundos de inteligência 
artificial será das plata-
formas. 

Outros assuntos dizem 
respeito a regras mais 
rígidas para o registro e 
divulgação de pesquisas 

eleitorais e ou disposi-
tivos para aumentar a 
transparência na distri-
buição do Fundo Eleito-
ral aos candidatos pelos 
partidos. Na resolução 
que trata das auditorias 
e fiscalização do pleito, 
estão previstos prazos 
mais longos para os pro-
cedimentos. 

Programação
A audiência pública 

desta terça-feira (23) 
abordará as minutas de 
resoluções que tratam 
das pesquisas eleito-

rais; sistemas eleitorais; 
auditoria e fiscalização 
dos sistemas eleitorais; 
e atos gerais do processo 
eleitoral.

Na quarta-feira (24), 
a audiência pública terá 
como temas: escolha e 
registro de candidaturas; 
Fundo Especial de Finan-
ciamento de Campanha 
(FEFC); e prestação de 
contas. Fechando o ciclo, 
a audiência de quinta-
-feira (25) tratará de 
propaganda eleitoral; re-
presentações e reclama-
ções; e ilícitos eleitorais.
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Lojistas apostam nas vendas 
de material escolar até março

FERIADÃO

Cresce procura por passagens aéreas para Carnaval
DIVULGAÇÃO

  Procura por pacotes de viagens cresce em Manaus com destinos variados

O Carnaval é uma das tem-
poradas do ano em que o 
público aproveita para viajar 
visando curtir o feriadão. A 
pouco menos de um mês para 
a data, a procura por paco-
tes de viagens cresce com 
destinos que vão desde os 
estados do Nordeste até o 
Sudeste. Diversos fatores têm 
impulsionado esse aumento 
nas demandas durante o mês 
de janeiro.

Desfiles de escolas de sam-
ba, blocos de rua, músicas 
vibrantes, danças e fantasias 
coloridas animam o Brasil in-
teiro. As cidades Rio de Janei-

ro, Recife e Salvador atraem 
milhões de turistas devido às 
programações. Muitos ama-
zonenses têm procurado 
viver os dias carnavalescos 
nessas localidades, devido às 
facilidades nas compras de 
passagens aéreas.

Edilmar Bezerra, franque-
ado da CVC do Millennium 
Shopping, registra um au-
mento de 40% nas vendas 
de pacotes de viagens que 
incluem: passagens aéreas, 
hospedagem e passeios, para 
o período de Carnaval, que vai 
de 9 a 14 de fevereiro.

“Além do preço mais em 

conta, o crescente se deve 
às belezas naturais, grandes 
eventos e praias paradisíacas. 
Todos os dias temos procura 
por pacotes completos, que 
combinam entretenimento 
festivo e a chance dos via-
jantes conhecerem novos 
lugares”, afirma Edilmar.

Mais informações podem 
ser obtidas no WhatsApp (92) 
98451-5635, no Instagram @
cvc.am.millenniumshopping 
ou na loja localizada no tér-
reo do Millennium Shop-
ping, de segunda a sábado 
das 9h às 21h e domingos,  
de 14h às 20h.

DIVULGAÇÃO

Empreendedores 
estão preparados 
para receber o público 
e otimistas com o 
crescimento das vendas 
na volta às aulas

Em Tempo

Pais e responsáveis por 
estudantes já sabem do 
desafio de encontrar o 
material certo da lista 

de volta às aulas ainda em ja-
neiro. Por isso, os lojistas de 
Manaus prepararam seus es-
toques já desde novembro para 
que neste mês e até março os 
clientes encontrem variedades 
e muitas novidades. A aposta 
é no aumento das vendas em 
comparação ao ano passado.

No shopping Ponta Negra, do 
vestuário, incluindo sapatos e 
tênis, à papelaria e acessórios 
como cintos e mochilas, os pais 
podem encontrar os produtos 
em lojas como Salmo 91, All 
Bags, Lupo, Foto Nascimento e 
Fun Festas, entre várias outras. 
Vale ressaltar que a loja All Bags 
é representante dos produtos 
da Kipling, marca reconhecida 
nas linhas de malas, mochilas e 
acessórios bastante utilizados 
pela comunidade escolar.

O supervisor da loja Lupo, Mi-
chael Malcher, disse que a ex-
pectativa é de ter um aumento 
de 6% a mais nas vendas em 
comparação ao ano passado. 

“A Volta às Aulas faz parte 
do calendário da franquia que 
aposta nas vendas de meias e 
underwears”, comentou, des-
tacando as meias brancas, sem 
detalhes, específicas para o far-
damento escolar.

Na Salmo 91, os estoques es-
tão garantidos desde outubro 

do ano passado. Eles apostam 
que haverá um crescimento de 
10% no total de vendas em 
comparação ao ano passado. 

“Uma semana depois do Dia 
das Crianças, em outubro, nos-
sas lojas já estão com layout 
finalizado para receber os pais 
que querem comprar com 
antecedência, com calma ou 
que vão viajar e querem se 
antecipar”, explica a gerente 
de Marketing do Grupo Salmo 
91, Isabela Watson.

Na Salmo 91, os pais podem 
encontrar materiais de pape-
laria, como cadernos com bro-
chura, lápis de cor, giz de cera e 
também mochilas masculinas 
e femininas, infantil e juvenil. 
“Esse ano, a maior procura está 
sendo as mochilas. Acredito 
que devido à nossa qualidade 
e preço, que é um dos melhores 
do mercado”, avalia Isabela.

O Superintendente do Shop-
ping Ponta Negra, Magno Du-
arte, ressalta que os lojistas 
estão preparados para receber 
o público e otimistas com o 
crescimento das vendas neste 
período de volta às aulas. 

“É um momento importante 
para os pais que precisam ad-
ministrar a lista de materiais 
com o orçamento e a qualidade 
dos produtos. Nossos lojistas 
sabem disto e estão prepara-
dos para atendê-los da melhor 
forma”, explica.

Orientação
A Comissão de Defesa do 

Consumidor da Assembleia 
Legislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam), presidida pelo 
deputado Mário César Filho 
(UB), orienta os consumidores 
em relação às compras de ma-
terial escolar.

O deputado reforça a im-
portância da transparência nas 
transações comerciais, espe-

Lojistas apostam no aumento das vendas de material escolar em comparação ao ano passado

cialmente durante a tempo-
rada de compras de material 
escolar. A Comissão destaca a 
necessidade de os estabeleci-
mentos fornecerem informa-
ções claras sobre preços; for-
mas de pagamento e políticas 
de troca.

Evite práticas abusivas
A Comissão alerta ainda os 

consumidores para ficarem 
atentos a práticas abusivas, 
como a exigência de compra 
de itens não solicitados ou a im-
posição de marcas específicas. 

Garantias e qualidade
Ao adquirir material esco-

lar, a Comissão recomenda 

que os consumidores este-
jam cientes das garantias 
oferecidas pelos produtos e 
verifiquem a qualidade dos 
itens. Mario destaca que a 
durabilidade dos produtos é 
um aspecto importante a ser 
considerado. 

Políticas de devolução e troca
A Comissão de Defesa 

do Consumidor ressalta a 
importância de os estabe-
lecimentos comerciais in-
formarem claramente suas 
políticas de devolução e 
troca. O presidente da CDC/
Aleam esclarece que os con-
sumidores têm o direito de 
exigir produtos de qualidade 
e de retornar ou trocar itens 

defeituosos.
“É crucial que os consu-

midores estejam cientes 
dos seus direitos durante 
a temporada de compras 
de material escolar. O di-
reito de exigir produtos de 
qualidade, mas também 
de retornar ou trocar itens 
defeituosos. A transparên-
cia e respeito às normas de 
defesa do consumidor são 
fundamentais para garantir 
uma experiência justa e sa-
tisfatória neste período tão 
importante para as famílias,”  
afirma o parlamentar.

A Comissão incentiva os 
consumidores a denuncia-
rem práticas abusivas ou ir-
regularidades nas compras 

de material escolar. O parla-
mentar destaca que a parti-
cipação ativa da comunidade 
é essencial para garantir um 
ambiente de consumo justo 
e transparente.

Canais de atendimento
Comissão de Defesa do 

Consumidor na Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam (localizada 
na avenida Mário Ypiranga 
Monteiro 3950, 4° Andar,  
Sala 405. Atendimento de 
segunda a sexta, das 8h 
às 14h, (exceto feriados). 
O telefone é o (92) 3183-
4451 e o e-mail: comis-
sao.defesadoconsumidor 
@aleam.gov.br.
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Brasil se torna um mercado 
caro para comprar roupas
Em 2022, uma roupa 
da Zara era 102% 
mais cara para o 
consumidor no Brasil 
em relação aos EUA

DIVULGAÇÃO

O Brasil é um dos mer-
cados mais caros para 
as varejistas de moda, 
especialmente as es-

trangeiras. E, em 2023, ficou 
ainda mais. Se no ano anterior, 
comprar um produto da espa-
nhola Zara era 1% mais caro no 
Brasil na comparação com os 
Estados Unidos, em 2023 essa 
diferença passou para 3%. É 
o que mostra o Índice Zara, 
do BTG Pactual, que mede os 
custos de operação de uma 
rede de varejo em 54 países.

Com a valorização da moe-
da brasileira frente ao dólar, 
no entanto, a diferença ficou 
menor quando se considera 
o poder de compra nos dois 
países. Por essa base de com-
paração, em 2022 uma roupa 
da Zara era 102% mais cara 
para o consumidor no Brasil 
em relação aos EUA. Em 2023, 
passou a ser 85% mais caro.

Competição entre varejistas
Desde a mudança no cenário 

macroeconômico, após o arre-
fecimento da pandemia e a alta 
da taxa de juros após mínimas 
históricas, analistas do mer-
cado financeiro têm apontado 
preferência por ações de vare-

Em Tempo

Brasil é um dos países mais caros para se 
comprar roupas do mundo

altas e crescimento entre os 
mais baixos.

Mas, de maneira geral, “glo-
balmente, os bens de luxo 
tornaram-se uma tendência 
estrutural de destaque, se-
parada do setor de consumo 
discricionário, aproveitando o 
poder da marca para aumentar 
os volumes nos últimos anos 
e o seu poder de fixação de 
preços”, diz o BTG.

Esse fenômeno se dá em 
meio a uma “batalha para 
aumentar os volumes entre 
players com preços baixos e 
operações de fast fashion”, 
pontua o banco, acrescentan-
do que a chegada de concor-
rentes como Shein reforçou 
ainda mais essa lógica no mer-
cado de moda.

Nesse cenário, mais uma vez 
empresas que desfrutam do 
poder da marca para elevar 
suas margens saem na frente. 
“Haverá sempre um compro-
misso entre volume e preço, 
mas garantir que a marca con-
segue justificar o seu preço é 
fundamental para salvaguar-
dar o seu fluxo de lucros fu-
turo”, diz o banco. 

Não subestime a Shein
Apesar de não contarem com 

as mesmas vantagens estraté-
gicas das marcas voltadas para 
alta renda, concorrentes como 
a Shein têm pontos fortes dos 
quais poucos concorrentes 
desfrutam, aponta o BTG: num 
país “difícil para estrangeiros 
fazerem negócios”, as asiáti-
cas conseguiram adotar “sabor 
mais local”.

O relatório cita lojas pop-

jistas voltadas para a alta renda, 
diante de melhores perspecti-
vas para empresas como Aze-
zzo e (ARZZ3) e Vivara (VIVA3). 

O relatório do BTG aponta a 
mesma tendência, com negó-
cios “mais expostos a famílias 
com rendimentos mais eleva-
dos registrando um desempe-
nho superior”. E, para o banco, 
mesmo que o cenário de 2024 
seja de uma tendência global 
de desaceleração da economia, 
as varejistas de alta renda de-
vem continuar se sobressaindo 
sobre as demais.

Mas o público alvo não é 
o único ponto-chave por trás 
do desempenho das empre-
sas que têm se saído bem nos 
últimos meses. “Numa análise 
mais perene, dadas as restri-
ções de rendimento nos últi-
mos anos, também assistimos 
a um debate crescente sobre 
o poder da marca”, diz o BTG. 

Isso está relacionado direta-
mente ao poder de precificação 
dos produtos (o que impacta as 
margens de venda). Segundo 
estimativas do BTG, a empre-
sa com maior margem líquida 
entre 2023 e 2025 deve ser 
também a com maior aumento 
de vendas: Vivara. Outras com 
margem mais elevada, como 
Track&Field e Arezzo, seguem 
a mesma tendência.

Enquanto isso, empresas 
com margens menores têm 
estimativa de crescimento de 
vendas mais baixo. É o caso 
de SBF e Soma (SOMA3), por 
exemplo. Já Vulcabras, dona de 
marcas como Mizuno, Olympi-
kus e Under Armour, é exceção, 
com margem entre as mais 

Serasa registra queda no 
número de inadimplentes

O ano de 2024 começa com 
uma boa notícia para o sistema de 
crédito do país: o número de con-
sumidores que não conseguem 
pagar suas contas apresentou 
a segunda queda consecutiva 
no último mês do ano passado. 
Mais do que isso, o Mapa de 
Inadimplência e Renegociação 
de Dívidas da Serasa registrou 
em dezembro a maior redução 
em três anos e meio e a segun-
da maior em cinco anos: queda 
maior, somente a de junho de 
2020, de 1,2 milhão de pessoas.

Mesmo com a redução espe-
rançosa, o endividamento ainda é 
alto no país, com 71,1 milhões de 
CPFs nessa situação. De acordo 
com o Mapa, o valor total de 
dívidas em dezembro chegou à 
soma de R$ 367 bilhões, o que 
significa uma dívida média de R$ 
5.174,62 por pessoa endividada – 
redução de 1,70% em relação ao 
valor de novembro (R$ 5.263,99).

Queda
Apenas Goiás e Ceará apresen-

taram aumento no número de 
inadimplentes, com crescimento 
de 1,94% e 1,25%, respectivamen-
te. Os demais 25 Estados segui-
ram a tendência de queda que 
já vinha sendo apontada em no-
vembro. As maiores reduções em 
dezembro foram registradas em 
Rondônia (-2,82%), Mato Grosso 
(-3,71%) e Espírito Santo (-4,84%).

“O programa Desenrola desen-
volvido pelo Governo Federal e os 
Feirões da Serasa contribuíram 
decisivamente para esses da-
dos de novembro e dezembro”, 
conta Aline Maciel, gerente da 
plataforma Limpa Nome.

“Somente a Serasa regis-
trou um total de 4,1 milhões 
de acordos de débitos rea-
lizados ao longo do ano pas-
sado, concedendo um total de 
R$ 11,7 bilhões de descontos a  
2,5 milhões de brasileiros”.

LEVANTAMENTO

Dezembro apresentou maior redução de inadimplentes em três anos e meio

•Clientes da Tim ganham desconto no maior delivery de bebidas do Brasil

Campanha em clima de verão 
traz desconto em bebida gelada

Depois de anunciarem uma par-
ceria inédita em novembro, a TIM 
– operadora com a maior rede 
móvel do Brasil e líder no 5G – e 
a Ambev – fabricante de bebidas 
dona do Zé Delivery – entregam 
o primeiro benefício exclusivo da 
união das duas marcas. Clientes 
de planos pré-pagos da TIM terão 
cupom de desconto para comprar 
bebidas geladas no maior delivery 
de bebidas do país quando fizerem 
uma recarga mensal a partir de R$ 
15. A novidade é apresentada em 
uma ampla campanha que, no rit-
mo do verão, promete ressignificar 
a recarga e popularizar um novo 
jeito de pedir cerveja na estação 
mais quente do ano.

“Estamos sempre à frente do 
mercado, fechando parcerias com 
empresas líderes de seus segmen-
tos para proporcionar benefícios 
relevantes aos nossos clientes. 
TIM e Ambev são reconhecidas 
pela inovação e, agora, entrega-
mos juntos uma oferta disrup-
tiva e inédita, que transforma a 
recarga em mais possibilidades 
para as pessoas”, comenta Fa-
bio Avellar, VP de Receitas da 
TIM. O executivo destaca ainda 
a importância do segmento pré-
-pago para a companhia: “fomos 
a primeira operadora a incluir ví-
deo e agregar novos conteúdos 
no pré-pago. A ideia é reforçar 
o engajamento e a fidelização  
desses clientes”.

O Zé Delivery, por sua vez, bateu 
recordes históricos de vendas e de 
usuários na última Black Friday e 
a parceria com a TIM é mais uma 

DIVULGAÇÃO

CARNAVAL
DIVULGAÇÃO

iniciativa para diversificar e 
ampliar a sua base de con-
sumidores. “O portfólio am-
plo do Zé, com mais de 400 
itens como cervejas, vinhos, 
destilados, refrigerantes e 
snacks, agora fica disponível 
com desconto para os clientes 
TIM que quiserem receber na 
porta de casa a sua bebida 
gelada com agilidade e no pre-
cinho”, afirma Fernando Ma-
zzarolo, vice-presidente do  
Zé Delivery.

O desconto funcionará 
como um “cashback”: a re-
carga de R$ 15 ou mais se 
transforma em um cupom de 

R$ 15 que pode ser usado em 
compras a partir de R$ 70 
no Zé Delivery. Cada usuário 
pode resgatar um cupom por 
mês. O processo é simples: 
basta realizar o cadastro no 
app de entregas – usando os 
mesmos dados já cadastrados 
na operadora – e o cupom 
será gerado automaticamen-
te. Quem já for usuário do 
Zé Delivery, precisa acessar o 
site da parceria (tim.com.br/
desceumarecarga), clicar no 
botão “resgatar desconto”, in-
serir os dados, copiar o código 
de desconto e aplicar no app 
ou site do Zé Delivery. 

-up, estratégias de marketing 
e atração de vendedores lo-
cais. Falando especificamente 
sobre a Shein, o BTG aponta 
“velocidade de colocação no 
mercado” (se aproveitando de 
uma “rede hiperlocalizada de 
fornecedores” para atender a 
demanda de produção), ma-
rketing com “abordagem po-
derosa de mídia social” (com 
apelo claro para a geração Z) e, 
claro, preços baixos (ainda que 
isso inclua “explorar brechas 
fiscais”, como aponta o BTG). 

Shein é mais cara no Brasil
Apesar dos preços com-

petitivos da Shein, a pesqui-
sa do BTG mostra que seus 
produtos são 70% mais caros 
no Brasil do que nos EUA. 
Ajustando o cálculo pelo 
poder de compra nos dois 
países, no entanto, custa 
mais que o triplo, com uma  
diferença de 219%. 

No entanto, na compara-
ção com varejistas de moda 
locais, a Shein é mais barata 
para o consumidor brasi-
leiro. Veja abaixo o resul-
tado de uma pesquisa com 
8 produtos: 28% mais ba-
rata que a Renner (LREN3); 
31% mais barata que a Ria-

chuelo; 33% mais barata  
que a C&A (CEAB3).

Mas há um fator que deve 
permanecer no radar, segun-
do o BTG: “potencial aumento 
na tributação”. 

As varejistas asiáticas che-
garam com força ao merca-
do brasileiro sob vantagens 
tributárias como isenção de 
produtos importados que 
não passassem de US$ 50. 
A medida do governo para 
reverter as perdas de arre-
cadação (e também igualar 
as condições de competição 
com as empresas nacionais) 
foi o Remessa Conforme. 
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Em Tempo

Uma nova ação de 
fomento ao setor 
primário foi realiza-
do pelo governador 

Wilson Lima nesta segunda-
-feira (22), com entregas que 
incluem 100 mil alevinos de 
tambaqui; 8,7 mil mudas de 
café e citros (laranja e limão); 
45 toneladas de alimentos; 
e 101 Cartões do Produtor 
Primário (CPP), entre outros 
itens que beneficiam mais 
de 420 produtores rurais de 
Manaus e da região metro-
politana.

A ação aconteceu no re-
cém-inaugurado Parque 
Multiuso Dr. Eurípedes Fer-
reira Lins, no quilômetro 2 
da rodovia BR-174 (Manaus 
– Boa Vista/RR) – que abrigou 
em dezembro de 2023 a 45ª 
Exposição Agropecuária do 
Amazonas (Expoagro), mo-
vimentando mais de R$ 194 
milhões no agronegócio do 
estado, com 527 expositores 
e mais de 180 mil visitantes.

O governador destacou que 
o setor primário represen-
ta uma grande força eco-
nômica no estado do Ama-
zonas. Citando os períodos 
de cheia e estiagem, Wilson 
Lima reforçou o compromis-
so de sua gestão em dar as 
condições necessárias para 
que os avanços nessa área 
continuem.

“Esses investimentos con-
tínuos são importantes para 
que o setor possa ter o fô-

Wilson Lima 
destacou que o setor 
primário representa 
uma grande força 
econômica no Estado

DIVULGAÇÃO 

Foram entregues alevinos, alimentos da agricultura familiar, cartões e recursos do programa 

Governo amplia ações de 
fomento ao setor primário

lego necessário para superar 
essas dificuldades“, afirmou 
Wilson Lima. “A gente faz 
isso porque acredita no setor 
primário. O setor primário se 
mostrou muito forte, mui-
to pertencente ao povo do 
Amazonas e foi exatamen-
te o agro, o setor primário 
que sustentou a economia 
do Brasil e do estado nos 
momentos mais difíceis pelos 
quais passamos”, completou 
o governador do Amazonas.

As entregas do Governo do 
Amazonas foram realizadas 
por meio do Sistema Sepror 
– Secretaria de Estado de 
Produção Rural – com apoio 
do Instituto de Desenvolvi-
mento Agropecuário e Flo-
restal Sustentável do Esta-
do do Amazonas (Idam); da 
Agência de Desenvolvimento 
Sustentável (ADS); e da Agên-
cia de Defesa Agropecuária 
e Florestal (Adaf). Também 
são parceiras a Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente 
(Sema) e a Agência de Fo-
mento do Amazonas (Afeam).

Acompanharam o governa-
dor na entrega os deputados 
estaduais Abdala Fraxe; Ad-
juto Afonso, Carlinhos Bes-
sa, João Luiz, Mário César 
Filho e Thiago Abrahim; o 
vereador Márcio Tavares; o 
presidente da Associação 
Amazonense de Municípios 
e prefeito de Rio Preto da Eva, 
Anderson Souza; além dos 
secretários estaduais Daniel 
Borges (Sepror), Eduardo Ta-
veira (Sema) e Fausto Júnior 
(Desenvolvimento Urbano), o 
diretor-presidente do Idam, 
Vanderlei Alvino, e o diretor-
-presidente da Afeam, Mar-
cos Vinícius.

Fomento à piscicultura
A Sepror entregou 100 mil 

alevinos de tambaqui, divi-

PRÉDIO HISTÓRICO

Reitora revela detalhes do restauro da Santa Casa
Redação

“A Santa Casa será trans-
formada no futuro Hospital 
Universitário da Fametro e 
voltará a servir à comuni-
dade”, conta Maria do Car-
mo Seffair, sendo reitora 
da Fametro e que também 
está à frente de outras ini-
ciativas de sucesso, como a 
Faculdade Santa Tereza e o 
resgate do antigo Tropical  
Hotel de Manaus.

Revelando algumas proje-
ções de como ficará a Santa 
Casa de Misericórdia após o 
restauro, que tem o acom-
panhamento do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artís-
tico Nacional (Iphan) por ser 
um prédio tombado, Maria 
do Carmo cobra celeridade 
na liberação da obra tão es-
perada pela população do 
Amazonas.

“A Santa Casa é uma joia 
da nossa cultura e da nossa 
história. Desde que anun-

ciamos que adquirimos o 
prédio por meio de leilão, 
muitas pessoas nos falam 
de suas relações pessoais 
com o local. São lembranças 
que fazem parte da vida de 
muitos amazonenses”, con-
ta a empresária, reforçando 
a necessidade de vencer 
questões burocráticas.

“Nós entendemos a impor-
tância do Iphan e de tratar-
mos a obra como um restau-
ro, mas algumas questões 
acabam por atrasar os ser-
viços. Essa parte burocrática 
precisa ser mais eficiente. O 
povo de Manaus tem pres-
sa para garantir uma saú-
de de qualidade”, pontua  
Maria do Carmo.

O Hospital Universitário 
da Fametro abrigará mais 
de 140 consultórios, ofe-
recendo atendimento pelo 
SUS, unidades de urgência, 
diagnóstico, terapia, além 
de se tornar uma platafor-
ma para formação e de-

senvolvimento de recursos  
humanos e pesquisa.

Até o momento, a estimati-
va é de que sejam investidos 
mais de R$ 10 milhões para 
a restauração do prédio his-
tórico, além de mais R$ 20 a 
R$ 30 milhões para equipa-
mentos hospitalares.

“É um projeto ambicioso, 
assim como o novo Tropical 
Hotel Amazônia, que visa não 
apenas atender a popula-
ção manauara, mas também 
proporcionar um ambiente 
de aprendizado prático para 
os alunos de medicina da 
nossa instituição”, finaliza 
Seffair.

História
A Santa Casa de Miseri-

córdia de Manaus foi fun-
dada em 1872 e seu prédio 
atual inaugurado em 1880. 
Reconhecida em 1938 como 
entidade filantrópica, a San-
ta Casa foi declarada de uti-
lidade pública federal, pelo 
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didos para 60 piscicultores 
do ramal do Pau Rosa (na 
BR-174) e ramal do Brasilei-
rinho e zona rural do bairro 
Puraquequara, zona leste de 
Manaus, que são assistidos 
pelo Idam.

Segundo a Secretaria Exe-
cutiva-Adjunta de Pesca e 
Aquicultura da Sepror, neste 
primeiro trimestre do ano, 
está prevista a entrega de 
alevinos para os produtores 
rurais dos municípios: Mana-
capuru, Rio Preto da Eva, Pre-
sidente Figueiredo, Tapauá, 
Careiro Castanho, e para a 
capital, Manaus.

Os alevinos são oriundos 
do Centro de Tecnologia, 
Produção e Conservação de 
Recursos Pesqueiros (CTPC), 
situado no Distrito de Balbi-
na, em Presidente Figueiredo 
(a 117 quilômetros de Ma-
naus). O Centro é referên-
cia na reprodução de peixes 
nativos, como o tambaqui e 

a matrinxã. A produção de 
pós-larvas e alevinos é distri-
buída gratuitamente para os 
piscicultores em municípios 
com potenciais produtivos na 
atividade.

“O governador Wilson Lima 
determinou que o setor pri-
mário seja unido, seja inte-
grado, e estamos fazendo 
isso para avançar cada vez 
mais”, avaliou o secretário da 
Sepror, Daniel Borges.

Fomento à agricultura
No local, também foram 

entregues 7,8 mil unidades 
de mudas de café e 900 mu-
das de citros (laranja e limão), 
totalizando 8,7 mil mudas, 
beneficiando 230 famílias da 
zona rural. Em 2023, mais 
de 86,8 mil mudas de citros 
(laranja e limão) foram entre-
gues em todo o estado, aten-
dendo aproximadamente 2,9 
mil famílias de 41 municípios 
do Amazonas.

Aquisição de alimentos
A Sepror também entregou 

45 toneladas de produtos da 
agricultura familiar, adquiri-
dos pelo Programa de Aqui-
sição de Alimentos (PAA), do 
Governo Federal, para en-
tidades socioassistenciais  
de Manaus.

São aproximadamente 9 
mil famílias de 12 institui-
ções contempladas com os 
alimentos comprados de 30 
agricultores familiares de 
Manaus, Manacapuru, Ca-
reiro da Várzea, Itacoatiara 
e Iranduba, no valor total de 
R$ 250 mil.

Entre as entregas estão 
abacaxi, abóbora, abobrinha, 
banana, cará, cebolinha, chi-
cória, coco verde, coentro, 
couve, cupuaçu, espina-
fre, feijão de metro, man-
ga, maracujá, maxixe, milho 
verde, pimenta de cheiro,  
macaxeira e tucumã.

“As mães dizem ‘a senho-

Decreto-Lei 1.276 de junho 
de 1962. Seu prédio é tomba-
do como patrimônio históri-
co do município de Manaus.

Após mais de 120 anos de 
atendimento à população 
como hospital e entidade fi-

lantrópica, o prédio da Santa 
Casa de Misericórdia enfren-
tou uma crise financeira em 
2004, levando ao seu fecha-
mento e abandono.

Somente em 2019, a San-
ta Casa de Misericórdia de 

Manaus foi leiloada e ar-
rematada pelo Grupo Fa-
metro, passando por res-
tauro para novamente se 
tornar referência na saú-
de do Estado como um  
Hospital Universitário.

Maria do Carmo cobra celeridade na liberação da obra tão esperada pela população do Amazonas

ra sabe a importância de 
uma macaxeira dessa, de 
um pedaço de melancia, 
de uma fruta? Isso a gente 
dá para nossos filhos para 
poder ir para a escola’. É 
fundamental esse trabalho 
que o governador tem feito 
em prol das famílias, dos 
menos favorecidos e o nos-
so governador Wilson Lima 
tem um olhar muito grande 
para esse público”, afirmou 
a presidente da Associação 
Mãos Amigas Fortalecendo 
a Família, Cleonice Feitosa, 
instituição que existe há 23 
anos e ajuda cerca de 2 mil 
famílias vulneráveis na zona 
centro-oeste de Manaus.

Aeradores
A ADS entregou oito ae-

radores do tipo 1.5 cv para 
dois piscicultores. Os aera-
dores são equipamentos que 
contribuem na uniformida-
de das espécies cultivadas, 
que conseguem crescer com 
mais facilidade. A iniciativa 
visa incentivar a produção 
de peixes no Amazonas e 
contribuir para o desenvolvi-
mento econômico da região.

Os beneficiados com o 
equipamento foram Edinal-
do Soares, do município de 
Barreirinha (a 331 quilôme-
tros de Manaus), que rece-
berá dois aeradores e Milton 
César, da cidade de Itacoa-
tiara (a 176 quilômetros de 
Manaus), que recebeu seis 
aeradores.

Em 2023, foram investidos 
R$ 737,2 mil em aeradores, 
beneficiando 69 pisciculto-
res do Amazonas. Os equi-
pamentos são disponibiliza-
dos aos produtores a preços 
subsidiados em até 80% por 
meio do edital aberto dispo-
nível no site da ADS: www.
ads.am.gov.br.
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Carreta invade contramão e 
causa acidente no bairro Tarumã
Testemunhas 
acreditam que 
o motorista da 
carreta passou mal 

DIVULGAÇÃO/IM

Uma carreta desgoverna-
da invadiu a contramão 
e atingiu uma banca de 
frutas, uma casa e um 

carro, na avenida do Turismo, 
bairro Tarumã, na Zona Oeste de 
Manaus. O acidente aconteceu 
na tarde desta segunda-feira 
(22). 

Ainda não há informações 
sobre o que causou a batida, 
mas testemunhas acreditam 
que o motorista da carreta 
passou mal e, assim, perdeu o  
controle do veículo.

Vídeos de uma câmera de se-
gurança mostraram o momento 
do acidente. A carreta destrói 
as grades de proteção da via e 
colide contra outra carreta que 
estava estacionada no sentido 
oposto e, em seguida, destrói a 
banca de frutas e cai no bar-
ranco. O acidente ocasionou 
congestionamento na região. 
Policiais militares estiveram no 
local para prestar o primeiro 
apoio aos envolvidos.

A Prefeitura de Manaus, por 
meio do Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU), 
realizou um contrafluxo na 
avenida do Turismo, próximo à 
ponte do Tarumã, onde a car-
reta ficou sem freio e invadiu a 
contramão de direção, colidiu 
com um poste e em seguida 
com outro veículo, saindo da 
pista e atingindo uma residên-
cia. O sentido bairro/Centro da  

Rosana Ramos

avenida ficou interditado.
Os motoristas não puderam 

seguir para os bairros Campos 
Sales, Turismo e aeroporto. A 
opção para esses condutores foi 
seguir até a entrada da Bemol, 
na avenida Torquato Tapajós, e 
seguir o itinerário normal. O sen-
tido Turismo/Torquato fluindo 
com apenas uma faixa nas horas 

seguintes ao acidente.
As equipes de agentes de 

trânsito ficaram no local até 
que a empresa responsável pela 
carreta retirasse o veículo da 
via e fizesse a limpeza do local.

Fiscalização
Na última sexta-feira (19), o 

IMMU autuou 14 veículos de 

grande porte  por trânsito irre-
gular na zona máxima de res-
trição. Os veículos, flagrados 
durante a operação, estavam 
circulando sem o documento de 
Autorização Especial de Trânsi-
to (AET), infringindo a legislação 
de trânsito vigente na via.

A zona onde ocorreu a fisca-
lização é conhecida por ter um 

fluxo intenso de veículos e por 
ser uma área com restrições 
específicas para circulação de 
veículos pesados. A exigência 
do AET para veículos de grande 
porte nessas áreas visa a pro-
teção da infraestrutura viária 
e a minimização de riscos de 
acidentes.

As infrações registradas 

acarretam multas e podem 
resultar em outras penali-
dades, conforme previsto no 
Código de Trânsito Brasileiro 
(CTB). O IMMU reforça que 
as operações de fiscalização 
continuarão a ser realizadas 
regularmente, visando garan-
tir a ordem e a segurança no  
trânsito da cidade.

Cartórios registram recorde de bullying e cyberbullying
LEVANTAMENTO

   Da redação 

Documento comproba-
tório da prática de crimes 
cometidos na internet e 
utilizado como prova em 
processos judiciais e admi-
nistrativos, a Ata Notarial 
terá papel fundamental na 
eficácia da recém-sancio-
nada Lei Federal 14.811/24, 
que incluiu o bullying e o 
cyberbullying no Código 
Penal e elevou a pena de 
crimes cometidos contra 
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Solicitação de Atas Notariais, documento que faz prova de ataques virtuais, cresceu em média 27% ao ano

crianças e adolescentes.
Levantamento inédito 

feito pela Associação dos 
Notários e Registradores do 
Estado do Amazonas (Ano-
reg/AM) aponta que o ano 
de 2023 registrou o recor-
de histórico de solicitação 
deste ato em Cartórios de 
Notas, totalizando 1082 do-
cumentos feitos em todo o 
estado. A marca representa 
um crescimento médio anual 
de 27% no número de atas 
produzidas e reforça uma 

preocupação crescente dos 
amazonenses em buscar 
documentar fatos do mun-
do virtual e utilizá-los como 
prova em tribunais.

O levantamento mostra 
um crescimento contínuo 
da busca por este ato em 
Cartório de Notas. Em 2007, 
data inicial da série históri-
ca foram solicitadas apenas 
34 Atas Notariais em todo o 
estado. Já em 2020 foram 
392 documentos emitidos, 
chegando a 812 em 2021 e 

1082 no ano passado.
“No cenário atual, onde as 

pessoas estão cada vez mais 
conectadas ao mundo virtu-
al, o cyberbullying se tornou 
uma preocupação real para 
muitas famílias, por conta 
das crianças e adolescentes 
inseridos nesse contexto. 
Então a Ata Notarial se torna 
uma ferramenta segura para 
garantir respaldo jurídico e 
proteção aos cidadãos, sen-
do prova de fatos a serem 
levados a juízo, uma vez que 

Acidente de trânsito na avenida do Turismo, em Manaus, envolvendo caminhão, carro e uma residência

seu conteúdo é redigido e ve-
rificado por um agente impar-
cial, detentor de fé pública”, 
disse o presidente da Anoreg/
AM, David Gomes David.

Regulamentada pelo artigo 
384 do Código de Processo 
Civil (CPC), a Ata Notarial é um 
documento público que narra 
um ou mais fatos ou circuns-
tâncias presenciadas pelo ta-
belião, com a finalidade de 
emprestar fé pública a deter-
minado acontecimento, a fim 
de pré-constituir uma prova 
para ser utilizada em proces-
sos judiciais. Pode ser usada 
para comprovar a existência 
de um conteúdo publicado 
em site ou rede social, men-
sagem no celular, aplicativos 
de mensagens ou qualquer 
outra situação. Desde 2020 
o documento também pode 
ser realizado de forma 100% 
digital por meio da plataforma 
e-Notariado.

Procedimento
Para solicitar o serviço, o 

interessado deve buscar um 
Cartório de Notas, de forma 
física ou pela plataforma e-
-Notariado, e solicitar que seja 
feita a verificação de uma de-
terminada situação. No caso 
de ataques feitos em redes 
sociais e por aplicativos de 
mensagens - que podem gerar 
processos por injúria, calúnia 
ou difamação – e também 

quando da publicação de “fake 
news” é possível solicitar que 
o tabelião registre o que vê 
em uma página específica da 
internet, aplicativo, telefone, 
redes sociais ou arquivo digital 
de mensagens.

O documento emitido pelo 
notário conterá informações 
básicas de criação do arquivo 
- data, hora e local -, o nome 
e a qualificação do solicitante, 
a narrativa dos fatos - po-
dendo incluir declarações de 
testemunhas, fotos, vídeos e 
transcrições de áudios -, além 
da assinatura do tabelião junto 
ao visto do cartório.

Anoreg/AM
Fundada no dia 27 do mês de 

abril de 1999, com sede na ci-
dade de Manaus, a Associação 
dos Notários e Registradores 
do Estado do Amazonas (Ano-
reg/AM) é regida pelo Código 
Civil brasileiro, pelas demais 
disposições legais aplicáveis 
e pelo Estatuto. A Anoreg/AM 
é a única entidade da classe 
com legitimidade, reconheci-
da pelos poderes constituídos, 
para representar os titulares 
de serviços notariais e de re-
gistro do Amazonas, operando 
em harmonia e cooperação 
direta com outras associações 
congêneres, principalmente 
com as Anoregs estaduais e 
Sindicatos, representativos 
das especialidades.
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Tesouro Nacional estabelece novas 
Órgão baixa 
regras para 
trabalho remoto, 
como manter 
câmeras abertas 
durante reuniões
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O Tesouro Nacional, 
do Ministério da 
Fazenda, publi-
cou uma portaria 

na segunda-feira (22) na 
qual define as regras para 
a adoção do regime de te-
letrabalho parcial, ou seja, 
um sistema híbrido entre o 
home office e as atividades 
presenciais.

A regra passa a valer a 
partir do dia 1º de fevereiro. 
Segundo a nova norma, os 
servidores deverão cumprir 
um mínimo de 32 horas 
de trabalhos presenciais 
mensais, na sede da Se-
cretaria do Tesouro Nacio-
nal, em Brasília. Essa carga 
horária deve ser registrada 
pelo sistema do órgão.

A portaria foi publicada 
no Diário Oficial da União.

O ato prevê que o cumpri-
mento da carga de trabalho 
presencial deverá ser ne-
gociado entre o servidor e 
sua chefia imediata, sempre 
respeitando os dias e ho-
rário de funcionamento do 
órgão ou das unidades com 
autorização para funciona-
mento em horário especial.

Em caráter excepcional, a 
carga horária mensal poderá 
ser acumulado e cumprida 

Em Tempo

Servidores deverão cumprir um mínimo de 
32 horas de trabalhos presenciais mensais

gras poderão resultar na 
suspensão do servidor do 
teletrabalho presencial.

Segundo o ato, poderão 
continuar trabalhando no 
modelo de home office 
funcionários comissiona-
dos, ocupantes de cargos 
CCE/FCE de nível 5 a 13, ou 
equivalentes.

A portaria também prevê 
que até 15% dos servidores 
de cada Subsecretaria, ou 

unidade equivalente, por 
meio de processo seletivo, 
poderão aderir ao regime 
de teletrabalho parcial, ou 
híbrido, com mínimo de 32, 
24 ou 16 horas presenciais, 
conforme a jornada de tra-
balho do servidor ser res-
pectivamente de oito, seis 
ou quatro horas diárias, ao 
longo de três meses.

A definição dos servidores 
contemplados no processo 

seletivo será realizada a 
cada período de seis meses, 
para usufruir do benefício 
nos seis meses imediata-
mente posteriores.

Esse processo seletivo 
vai considerar os seguintes 
critérios: horas de capaci-
tação definidas em trilhas 
da Secretaria do Tesouro 
Nacional; tempo em cargo 
gerencial, ponderado por 
nível gerencial; participação 

em projetos estratégicos; 
participação em grupos de 
trabalho, comitês e conse-
lhos fiscais ou órgãos equi-
valentes não remunerados; e 
tempo de exercício na STN. 
Essa definição dos servido-
res contemplados no pro-
cesso seletivo será realizada 
a cada seis meses, para que 
o servidor possa usufruir do 
benefício nos seis meses 
imediatamente posteriores.

ao longo dos três primeiros 
três meses do início da vi-
gência da nova regra, desde 
que previamente autoriza-
da pelo subsecretário.

A Portaria estabelece 
que, para os servidores que 
possuem jornada reduzida 
de 4 ou 6 horas, será obri-
gatório um mínimo de 16 
horas e 24 horas presen-
ciais, respectivamente. 

“O cumprimento da carga 
presencial será acordado 
entre o servidor e a che-
fia imediata, respeitados os 
dias e horário de funciona-
mento do órgão ou das uni-
dades com autorização para 
funcionamento em horário 
especial”, diz o texto. 

Excepcionalmente, se-
gundo a Portaria, a carga 
horária mensal definida 
poderá ser acumulada e 
cumprida ao longo dos três 
primeiros meses do início 
da sua vigência, desde que 
autorizado previamente 
pelo subsecretário.

Todos os servidores que 
estiverem atuando remo-
tamente deverão manter a 
câmera de vídeo aberta du-
rante as reuniões. Além dis-
so, devem estar disponíveis 
para o trabalho nos períodos 
determinados pela chefia 
imediata, respeitando os 
dias e horário de funciona-
mento das repartições.

Desrespeito a essas re-

Contas de luz devem subir 
5,6% em 2024, diz Aneel

Os reajustes das contas de luz 
devem subir 5,6% em 2024, con-
forme projeções inéditas da Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), que fez uma estimativa 
média para as 52 concessionárias 
de distribuição do país.

A informação foi antecipada pelo 
diretor-geral da agência, Sando-
val Feitosa, em entrevista. No ano 
passado, a Aneel previa alta de 
6,8% — o aumento efetivamente 
verificado foi de 5,9%.

A projeção para os reajustes 
médios deste ano supera tanto 
as estimativas de mercado para 
o IGP-M (4,04%) quanto para o 
IPCA (3,86%) captadas no último 
boletim Focus, divulgado semanal-
mente pelo Banco Central.

De acordo com Feitosa, há três 
razões principais para que a pre-
visão de reajustes médios esteja 
acima da inflação. Uma é a expan-
são da rede básica de energia, com 
leilões de linha de transmissão em 

2023 e em 2024 que somam R$ 60 
bilhões em novos investimentos. 
As concessionárias precisam ser 
remuneradas via tarifa por esses 
investimentos.

O segundo motivo é o aumento 
dos subsídios no setor. A Conta 
de Desenvolvimento Energético 
(CDE), que congrega as subvenções 
nas tarifas de energia e é ratea-
da pelos consumidores de todo o 
país, deve alcançar R$ 37 bilhões 
em 2024. No ano passado, foi de 
R$ 34 bilhões. Desde 2010, houve 
crescimento de 269% da CDE.

Por fim, Feitosa cita o fim da 
devolução dos créditos tributários 
decorrentes da exclusão do ICMS 
da base de cálculo de PIS/Cofins. 
Mais de R$ 50 bilhões estão sen-
do devolvidos aos consumidores 
por pagamentos indevidos, mas 
a maioria dos créditos foi usada 
em 2022 e em 2023. Como resta 
apenas um valor residual, o alívio 
nas contas de luz fica menor.

AUMENTO DE PREÇOS

No ano passado, a Aneel previa alta de 6,8%

Manifestantes seguram cartazes pedindo o retorno dos reféns

Familiares de reféns invadem 
Parlamento de Israel em protesto

Familiares de pessoas sequestradas 
pelo Hamas invadiram uma sessão do 
Comitê de Finanças do Parlamento 
de Israel na segunda-feira (22) para 
pressionar os legisladores a tentar 
trazer de volta os reféns que ainda 
estão na Faixa de Gaza.

Os seguranças do local, na maioria 
das vezes rápidos em expulsar mani-
festantes, inicialmente tentaram im-
pedir a entrada do grupo de cerca de 20 
pessoas, mas depois ficaram parados 
observando o protesto, enquanto uma 
legisladora cobria o rosto com as mãos.

“Vocês não vão ficar sentados aqui 
enquanto nossos filhos morrem”, gri-
tavam os manifestantes no Knesset, 
o Parlamento israelense. Uma mulher 
segurava fotos de três membros de 
sua família que estão entre os se-
questrados. “Ao menos um eu gostaria 
de ter de volta vivo, um em três!”, 
gritou ela.

Segundo o jornal Times of Israel, ao 
final eles foram removidos à força, 
incluindo um deles que precisou de 
primeiros socorros e foi retirado em 
uma cadeira de rodas.

“Você desmantelou um governo por 
causa de chametz, mas não para os 
reféns”, gritaram alguns dos mani-
festantes ao presidente do comitê, 
Moshe Gafni. Eles se referiam a uma 
lei aprovada em 2023 para permitir 
que hospitais proibissem a entrada 
de alimentos fermentados durante a 
Páscoa judaica, quando judeus evitam 
esse tipo de produto.

Os debates em relação à legislação 
foram um dos motivos que levaram à 
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saída de um membro do governo, 
o que deu início a uma série de 
desgastes que resultaram no co-
lapso da coalizão, meses depois.

Gafni, que também é líder de 
um partido ultraortodoxo judeu 
da coalizão do primeiro-ministro 
israelense, Binyamin Netanyahu, 
levantou-se, interrompeu a ses-
são em andamento e tentou acal-
mar os manifestantes.

“Resgatar reféns é o preceito 
mais importante do judaísmo, 
especialmente neste caso, onde 
há urgência em preservar a vida”, 
disse ele. “Mas sair da coalizão não 
levaria a nada.”

A ação dos manifestantes 
mostra o crescente desconten-
tamento na sociedade israelense 
com a postura do governo em 
relação aos raptados. Cerca de 130 

pessoas permanecem sob poder 
do grupo terrorista desde o dia 
7 de outubro, quando comba-
tentes palestinos atacaram o sul 
de Israel.

Calcula-se que eram mais de 
200 sequestrados quando a 
guerra começou, mas o número 
diminuiu no fim de novembro, 
quando um acordo intermediado 
por Estados Unidos, Qatar e Egito 
libertou mais de 100 reféns em 
troca de palestinos que estavam 
nas prisões israelenses.

Esforços para novas negocia-
ções, porém, parecem não estar 
surtindo efeito. No domingo (21), 
Bibi, como é chamado o premiê 
israelense, rejeitou as condi-
ções apresentadas pelo Hamas 
para encerrar a guerra e libertar 
reféns.

regras para trabalho híbrido
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Banda Rahvox vai 
apresentar repertório 
de rock brasileiro 
e um tributo ao 
Mamonas Assassinas

No dia 10 de fevereiro, às 
16h, os fãs do Legião Urba-
na terão a oportunidade 
de viver uma experiência 

única na primeira edição do Bloco 
Legionários. O evento, que pro-
mete resgatar grandes sucessos 
que transcende gerações, acon-
tece no Espaço Via Torres, com a 
presença especial de André Fra-
teschi atual vocalista da lendária 
banda brasileira, e Critical Age. 

O Bloco Legionários não será 
apenas um bloco de carnaval, mas 
sim uma celebração dedicada ex-
clusivamente aos admiradores 
do Legião Urbana. O intervalo 
será embalado pelo DJ Cyber 
Net. André Frateschi e Critical 
Age prometem uma performan-
ce inesquecível, relembrando os 
maiores sucessos que marcaram 
época com o Legião Urbana. 

“Esse é um evento para quem é 
fã do Legião, um evento pra ficar 
no calendário de Manaus. Uma 

Em Tempo

Vocalistas da banda 
Critical Age, Arlley e 

Arisson Souza, garantem 
que o evento vai ficar no 

calendário de Manaus  

opção para quem curte rock e 
Legião. A proposta é justamente 
essa, deixar esse legado, que a Cri-
tical defende desde 2001. A gente 
sempre traz atrações nacionais 
como Marcelo Bonfá, Dado Villa 
Lobos, covers do Renato Russo e 
agora o André Frateschi que é o 
atual vocalista do Legião. Nosso 
público também merece se diver-
tir no Carnaval”, diz Arlley Souza 
vocalista da Critical Age.

Segundo o cantor, a ideia do 
bloco foi do  irmão Arisson Souza 
e vocalista da Critical junto com 
ele. “Meu irmão pensou nisso e 
eu topei na hora. Juntamos forças 
com o Dennis da empresa Wood 
Eventos e demos seguimento. 

O bloco ainda conta com o show 
da banda Rahvox com um reper-
tório de rock brasileiro animado 
e um tributo ao Mamonas As-
sassinas.

O evento contará com copo ex-
clusivo do Bloco Legionários. A 
opção com copo está disponível 
por R$ 50, enquanto o lote pro-
mocional, sem o copo, pode ser 
adquirido por R$ 35. Os ingressos 
podem ser adquiridos nas lojas 
Via Uno dos shoppings Sumaúma, 
Amazonas, Manauara e Grande 
Circular. Além disso, as vendas 
online estão disponíveis no site 
circulingressofly.com.

Giovanna Torres representa 
Brasil no Miss Universo 

Giovanna Torres, natural de 
Manaus é Miss Amazonas e Miss 
Baby Brasil 2023, e é a primeira 
amazonense a representar o Brasil 
em concurso internacional infantil. 
A pequena trouxe para o estado 
o primeiro título internacional de 
“Princess World”, e agora se prepa-
ra para representar o Brasil no Miss 
Universo Infantil 2024, no Peru.

A jornada de Giovanna Torres 
começou aos 3 anos e meio, e 
aos conquistou os títulos de Miss 
Amazonas 2022 e Miss Baby Brasil 
2023, além do seu último título 
conquistado na República Domi-
nicana, onde a pequena competiu 
com crianças de todo o mundo no 
concurso Mini World, alcançando 
o primeiro título internacional para 

o Amazonas.
O destaque e representatividade 

de Giovanna, atuação e sua capaci-
dade de representar a região norte 
do Brasil, chamou a atenção dos 
organizadores do Miss Universo 
Infantil. Como resultado, Giovanna 
Torres foi convidada a representar 
o Brasil no prestigiado concurso 
que acontecerá no Peru em maio 
de 2024.

Com o apoio de sua família, 
além de sua presença cativante 
nas passarelas, Giovanna também 
demonstra talentos excepcionais 
em outras áreas. Sua disciplina e 
dedicação a tornaram uma ins-
piração para muitos jovens que 
buscam seguir seus sonhos, inde-
pendentemente da idade.

PERU 

Giovanna Torres é a primeira amazonense a representar o Brasil na competição

“Meu Bloquinho” acontecerá no balneário do Sesc, no dia 11 de fevereiro

Sesc Amazonas realiza 2ª edição do 
‘Meu Bloquinho’ dia 11 de fevereiro

O evento “Meu Bloquinho”, que fez 
sucesso entre as famílias manauaras 
ano passado, está de volta e aconte-
ce no dia 11 de fevereiro, das 16h às 
21h, na quadra poliesportiva do Sesc 
Balneário. A programação promete 
levar muita alegria e diversão aos 
participantes com trio elétrico, música 
ao vivo, oficina de máscaras, concurso 
de fantasias, entre outras atividades.

Os ingressos já estão disponíveis 
nas Centrais de Relacionamento 
do Sesc, situadas no Centro,  rua 
Henrique Martins, nº 427; Alvorada, 
av. Constantinopla, nº 288; e Cidade 
Nova, rua Visconde de Itanhaém,  nº 

DIVULGAÇÃO

CAMPOS ELÍSIOS
DIVULGAÇÃO

94, 8h às 17h.
Para trabalhadores do comér-

cio e seus dependentes custa 
R$15, e para o público em geral, 
R$20. Já os ingressos vendidos 
no dia do evento terão o va-
lor de R$25. Além disso, haverá 
venda de mesas para oferecer 
um maior conforto às famílias. 
Crianças de até 3 anos não pa-
gam a entrada.

Concurso de fantasias
As fantasias são elementos 

característicos do carnaval que 
promovem mais alegria e esti-

mulam a criatividade. Pensando 
nisso, o Sesc vai realizar o con-
curso de fantasias com premia-
ção em troféus e dinheiro. Os 
participantes poderão se inscre-
ver no dia do evento e competir 
nas categorias: luxo, criatividade 
e família. 

O vencedor do primeiro lugar 
da categoria luxo, além do troféu, 
R$1500, o segundo R$1000 e o 
terceiro R$500. Já nas catego-
rias criatividade e família, os pri-
meiros lugares levarão para casa 
troféus e prêmios em dinheiro de 
R$700, R$500 e R$300.

Bloco Legionários 
realiza show para fãs 
do Legião Urbana 
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Terceira Conferência Estadual de Cultura  se estende até o dia 23 de janeiro no Centro de Convenções Vasco Vasques

A 3ª Conferência Es-
tadual de Cultu-
ra chegou ao seu 
segundo dia nesta 

segunda-feira (22/01). O 
evento, que acontece entre 
os dias 21 e 23 de janeiro, 
tem o objetivo de debater 
políticas públicas voltadas 
para o âmbito cultural.

O secretário de Cultura e 
Economia Criativa do Ama-
zonas, Marcos Apolo Muniz, 
destaca que a Conferência é 
relevante não apenas regio-
nalmente, mas também pos-
sui um importante papel nas 
decisões na esfera nacional. 
“Os debates que acontecem 
neste evento serão levados 
para a Conferência Nacional, 
que acontece em março, e 
resultarão em contribuições 
para a montagem do Plano 
Nacional de Cultura”, frisou 
o secretário.

Neste segundo dia, as 
reuniões e os debates 
continuam acerca dos seis 
eixos temáticos que são 
as bases da Conferência. 
O encontro reúne a classe 
artística, fazedores de cul-
tura, sociedade civil e mais 
de 150 delegados eleitos 
e homologados no interior 
do estado e na capital para 
compor os debates sobre 
os rumos da cultura nos 
próximos anos.

Os seis eixos temáticos 
que norteiam os debates 
são Institucionalização, 
Marcos Legais e Sistema 
Nacional de Cultura; Demo-
cratização do Acesso à Cul-
tura e Participação Social; 
Identidade, Patrimônio e 
Memória; Diversidade Cul-
tural e Transversalidades 
de Gênero, Raça e Acessibi-
lidade na Política Cultural; 
Economia Criativa, Traba-
lho, Renda e Sustentabi-
lidade e Direito às Artes e 
Linguagens Digitais. 

De cada um desses seis 
eixos temáticos, serão tira-
das duas propostas a serem 
levadas para poder público 
e para a 4ª Conferência 
Nacional de Cultura, que 
será realizada entre os dias 
4 e 8 de março, em Brasília.

Para Marcelo Dias, ana-
lista de cultura do escritó-
rio do Ministério da Cultura 
(MinC), o evento é um canal 
de expressão para a socie-

Conferência estadual avança 
com debates nos eixos culturais

dade em geral. “Quase 700 
pessoas estão aqui reuni-
das neste segundo dia, e 
essas pessoas vão dar suas 
impressões, suas necessi-
dades, e avaliar qual é o 
diálogo que elas têm com 
o poder público, e também 
com a própria classe, que é 
a sociedade civil organizada, 
que aqui se encontra atra-
vés do Conselho Estadual de 
Cultura”, afirmou Marcelo.

O evento é promovido 
pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criati-
va, e recebe o apoio do Con-
selho Estadual de Cultura, 
UEA, Empresa Estadual 
de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur), Ministério 
da Cultura (MinC) e Gover-
no Federal. A Conferência 

Estadual é, na verdade, 
apenas uma das etapas 
do processo que leva até 
a 4ª Conferência Nacional 
de Cultura, que acontece 
de 4 a 8 de março.

Anteriormente a esta 
etapa, aconteceram as 
Conferências Municipais 
de Cultura, que puderam 
englobar diversos municí-
pios do interior do Ama-
zonas. É o que ressalta 
Maick Soares, presidente 
do Fórum de Secretários e 
Coordenadores de Cultura 
do Amazonas e secretário 
de Cultura de Urucurituba. 

“Nós temos uma geogra-
fia diferenciada dos outros 
estados e isso precisa ser 
levado em conta. Nossas 
especificidades, o nosso 
regionalismo. A presença 

do interior, também, no 
debate, com a questão da 
implementação dos siste-
mas municipais de cultura, 
os CPFs da cultura, que 
são os Conselhos, Planos e 
Fundos de Cultura, é essen-
cial para que cada vez mais 
a gente fortaleça as políti-
cas municipais, as políticas 
culturais dos municípios”, 
declarou Maick Soares.

“É um processo democrá-
tico. A gente dá oportuni-
dade para que as pessoas 
possam participar. Isso vem 
efetivamente da sociedade, 
da sociedade civil. A gente 
resolve de forma harmonio-
sa e chega a um consenso 
do que é melhor para todo 
Estado”, finalizou o secretá-
rio de Cultura do Amazonas, 
Marcos Apolo Muniz.

Festival Tupinanquim reúne amantes de quadrinhos e pop
cinema 

Da redação

Reunir os apaixonados por 
Cultura Pop, Quadrinhos e o 
mundo nerd. É isso que irá 
acontecer durante o I Festi-
val Tupinanquim, nos dias 27 
e 28 de janeiro, no Palacete 
Provincial (Praça Heliodoro 
Balbi, Centro), das 10h às 
19h. O evento tem entrada 
franca e é livre para todos 
os públicos.

Com foco no Dia do Quadri-
nho Nacional, celebrado dia 
30 de janeiro, o Festival reú-
ne artistas visuais de diversos 
nichos, fã-clubes e jogos on 
e offline, como os boardga-
mes e  Realidade Aumentada, 
e oficinas para aqueles que 

queiram aprender a desenhar 
ou aprimorar suas técnicas. 

“Tudo é gratuito para o 
público, dos games com o 
Pokémon Go a workshop de 
cartoon que será ministrado 
pelo artista Romahs Masca-
renhas, roteirista da Turma 
da Mônica”, apontou o CEO 
do 1 Minuto Nerd e coorde-
nador-geral do I Festival Tu-
piNanquim, Átila Simonsen.

Realizado pelos criativos 
1 Minuto Nerd e Geek One, 
o evento conta com apoio 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa 
(SEC-AM), “que entendem 
e fomentam o empreende-
dorismo dos desenhistas e 

artesãos participantes do 
evento”, afirmou Átila.

Programação variada O I 
Festival Tupinanquim terá 
oficinas, mesas-redondas e 
bate-papo dos mais varia-
dos, assim como exposições 
que irão maravilhar o público 
que for ao Palacete Provin-
cial. Começando no sábado 
(27), a partir das 10h, haverá 
o Workshop de Construção 
de Foguetes usando garra-
fas pet. Ainda no primeiro 
dia, acontecem rodadas de 
jogos de tabuleiro e troca 
de cartas Pokémon, entre 
outras atividades.

Para o dia 28, as oficinas 
de Criação de personagens 
sci-fi e de capa de Histórias 

em Quadrinhos serão minis-
trados por Carol Peace e Leon 
Sarmento, respectivamente. 
No auditório, a exposição da 
Empire Diorama leva ao pú-
blico cenas de filmes clássicos 
do mundo geek.  Além disso, é 
possível aprender, na prática, 
como desenhar nos estilos 
Cartoon e Nanquim. 

A Feira de Economia Criativa 
acontece em parceria com a 
Feira das Cores e o Swordplay 
estará ensinando arquearia 
e princípios do esporte. “Nos 
bate-papos, falaremos sobre 
Mitologia e Folclore Nacio-
nais em HQs, o que vem em 
Star Wars em 2024, além das 
atividades do projeto Férias 
divertidas”, finaliza Átila.

Encontro reúne a classe artística, fazedores de cultura, sociedade civil e delegados eleitos e homologados do interior do Amazonas 

Evento acontece no Centro de Convenções Vasco Vasques

FOTOS: DIVULGAçãO

Festival Tupinanquim vai acontecer nos dias 27 e 28 de janeiro 
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Primeiro desafio da 
Canarinho acontece 
às 16h no estádio 
Brígido Iriarte, em 
Caracas (VEN)

   Em Tempo

É dia de estreia para o 
Brasil no Torneio Pré-
-Olímpico da Vene-
zuela, que dá duas va-

gas para os Jogos Olímpicos 
de Paris. A bola rola às 16h 
(horário de Manaus), nesta 
quinta-feira (23), para Brasil 
e Bolívia. Na primeira fase, o 
Brasil compõe o grupo A, ao 
lado de Venezuela, Colômbia, 
Bolívia e Equador. Todos os 
23 convocados pelo técnico 
Ramon Menezes realizaram 
cinco atividades na capital 
venezuelana até a estreia.

A CBF vai pagar uma pre-
miação recorde aos jogado-
res e integrantes da comissão 
técnica da Seleção Brasilei-
ra Pré-Olímpica em caso de 
classificação para os Jogos 
de Paris. Antes do início do 
Pré-Olímpico, que foi aberto 
no sábado (20), o presidente 
da entidade, Ednaldo Rodri-
gues, informou que vai des-
tinar cerca de R$ 10 milhões 
à delegação pela conquista 
de uma das vagas. Valori-
zando os atletas, a CBF vai 
pagar quase R$ 7 milhões 
pela classificação. O restante 
será destinado aos integran-
tes da comissão técnica.

Cada jogador terá direito a 
US$ 60 mil, o que equivale a 
quase R$ 300 mil, prêmio 35% 
superior ao recebido pelos 
atletas na edição passada, em 
2020. Na época, cada jogador 
recebeu US$ 50 mil pela vaga 

Brasil enfrenta a Bolívia 
na estreia do Pré-Olímpico

olímpica, o que correspondeu 
a cerca de R$ 220 mil.

“Essa premiação recorde é 
fruto do planejamento que 
realizamos aqui no Depar-
tamento de Seleções em 
alinhamento com as diretri-
zes da gestão do presidente 
Ednaldo Rodrigues”, afirmou 
Claudia Faria, gerente-geral 
de Seleções.

Reforço de última hora
Após as atividades no Es-

tádio Olímpico, em Caracas, 
o zagueiro Lucas Fasson, 
recém-integrado ao elenco, 
falou em entrevista sobre 

sua percepção do grupo após 
sua chegada e também sobre 
os objetivos na competição.

O zagueiro do Lokomotiv 
Moscou foi chamado pelo 
técnico Ramon Menezes 
após contusão do zagueiro 
do Internacional, Matheus 
Dias, que teve que ser des-
convocado. Lucas se apre-
sentou à Seleção já em São 
Paulo, para onde seguiu a 
delegação após no último 
dia de preparação na Granja 
Comary, em Teresópolis(RJ). 
Já em solo venezuelano, o 
atleta lamentou a ausência 
do companheiro e disse que 

encontrou um grupo unido e 
preparado.

“Infelizmente tivemos essa 
ausência do nosso compa-
nheiro por motivos de força 
maior, mas quando eu che-
guei aqui, senti uma ener-
gia muito boa, uma energia 
competitiva para o torneio. 
O pessoal me recebeu muito 
bem. Muitos colegas, muita 
gente boa. A gente está fo-
cado para o Pré-Olímpico”, 
afirmou.

Essa é a primeira convoca-
ção do zagueiro Lucas Fras-
son com o técnico Ramon 
Menezes, mas o atleta já é 

Fluminense encaminha acerto com Douglas Costa
NOVIDADE

Da redação

O Fluminense encami-
nhou a contratação do 
atacante Douglas Costa. O 
jogador estava praticamen-
te acertado com o futebol 
turco, mas foi convencido 
pelo técnico Fernando Diniz 
e pelo Diretor de Plane-
jamento, Fred, a aceitar a 
proposta do Tricolor. O vín-
culo será de um ano e meio. 
A informação foi publicada 
primeiramente pelo “ge”.

Douglas Costa terá um 
contrato com cláusulas de 
produtividade. O atacante 
também aceitou reduzir o 
salário para se enquadrar 
nos moldes do Fluminense.

Douglas Costa foi conven-
cido a vestir a camisa do 
Fluminense por dois fato-
res: conversas com Fernan-
do Diniz e Fred e o Tricolor 
disputar três competições 
internacionais (Recopa, Li-
bertadores 2024 e Super 
Mundial em 2025).

O Corinthians também 
tinha o interesse na con-

tratação de Douglas Costa. 
Inclusive, apresentou cifras 
melhores ao jogador. No en-
tanto, o atacante preferiu o 
Fluminense.

Douglas Costa foi revelado 
pelo Grêmio em 2008. Em 
2009, o atacante foi vendido 
para o Shakhtar Donetsk, da 
Ucrânia. O jogador também 
teve passagens pelo Bayern 
de Munique, da Alemanha, 
Juventus, da Itália e LA Ga-
laxy, dos Estados Unidos.

Ao todo, Douglas Costa 
soma 520 jogos na carreira. 
O atacante marcou 76 gols 
e deu 59 assistências.

André na mira
O Atlético de Madrid está 

no mercado em busca de vo-
lantes para reforçar o elenco. 
André, do Fluminense, seria 
uma das principais opções do 
time de Diego Simeoni, é o que 
afirma o jornal “AS”, da Espa-
nha. O Tricolor, no momento, 
ainda não recebeu propostas 
oficiais pelo volante campeão 
da Libertadores.

Apesar do Fluminense ne-

gar a informação, o jornalista 
Ben Jacobs sinalizou que o 
Fulham fez uma proposta de 
€ 30 milhões, mais € 5 milhões 
em bônus, para contratar An-
dré. O Atlético de Madrid está 
ciente que esse é o valor para 
tirar o jogador do Tricolor nes-
ta janela de transferências.

O clube colchonero con-
sidera a negociação compli-
cada pela pedida do clube 
carioca. Porém, o clube tem 
uma boa relação com os 
empresários do atleta, o que 
pode ser um incentivo para 
seguir procurando meios de 
contratar André. Um cená-
rio diferente seria tentar um 
empréstimo com obrigação 
de compra na próxima janela. 
Com isso, o Atleti teria que 
pagar mais dinheiro para ter o 
jogador. Se a proposta for um 
empréstimo com obrigação 
de compra, os valores podem 
chegar a rondar os € 45 ou 50 
milhões, diz o jornal.

O atleta de 22 anos é uma 
das maiores joias do elenco 
comandado por Fernando Di-
niz. Além de já ter sido alvo de 

clubes da Europa na janela 
de transferências do meio de 
2023, o André se valorizou 
com as convocações para a 
Seleção Brasileira.

Terans no Rio
O Fluminense está próxi-

mo de anunciar David Terans 
como mais um reforço. O jo-
gador desembarcou no Rio de 
Janeiro na tarde de domingo 
(21) para realizar exames mé-
dicos e assinar contrato com 
o Tricolor.

O meia de 29 anos estava 
no Pachuca, do México, e se 
juntará a Renato Augusto, 
Antônio Carlos, Felipe Alves 
e Gabriel Pires, como contra-
tação para o atual campeão 
da Libertadores.

“Estou muito feliz por che-
gar ao Fluminense. Já co-
nheço o estilo de jogo do 
professor Diniz e do Flumi-
nense, que tem jogadores de 
muita qualidade. Chego para 
aprender muito. Estou muito 
feliz por voltar ao Brasil. Assim 
que surgiu a oportunidade do 
Fluminense eu topei”, disse.

Entidade vai destinar cerca de R$ 10 milhões aos atletas e integrantes da comissão técnica se conseguirem a vaga rumo à França

JOILSON MARCONNE/CBF

veterano em convocações 
e acumula passagens pelas 
Seleções Brasileiras Sub-15, 
Sub-17 e Sub-20. Agora re-
presentando a Seleção Sub-
23, Lucas se diz muito feliz e 
focado no objetivo que é a 
classificação para os Jogos 
Olímpicos de Paris 2024.

“Estou muito feliz de poder 
estar aqui. É sempre um or-
gulho enorme representar a 
minha Seleção. Estou muito 
feliz de representar meu país 
e poder ajudar meus compa-
nheiros. Sei que não só o meu, 
mas o objetivo de todos aqui 
é conseguir a classificação 

para a Olimpíada e também 
ser campeão”, finalizou.

Craque do time
Dois anos depois de debu-

tar com sucesso pela Seleção 
Sub-17, quando ainda tinha 
15 anos, o atacante Endrick 
quer voltar a fazer história 
com a Amarelinha. Desta vez, 
o palmeirense de 17 anos mira 
a estreia no Pré-Olímpico.

Na sua estreia pela Seleção, 
o atacante Endrick foi eleito o 
melhor jogador do Torneio de 
Montaigu, em 2022, na Fran-
ça, e ainda terminou a disputa 
como o artilheiro, com 5 gols 
marcados. Seu desempenho 
ao lado dos companheiros 
quebrou um jejum de 38 anos 
sem títulos da competição.

Apesar da pouca idade, 
Endrick já atuou pela Sele-
ção Brasileira Principal, além 
de ter se tornado um dos 
pilares dos Palmeiras rumo 
ao bicampeonato do Brasi-
leirão 2023. Agora, a missão 
do atacante é ajudar o Brasil 
no Pré-Olímpico a garantir a 
classificação para os Jogos 
Olímpicos de Paris 2024.

Trabalhando pela primeira 
vez com Ramon Menezes, 
Endrick destacou a união 
do grupo e frisou que está 
disposto a assumir a respon-
sabilidade em prol do time.

“Não tem essa de quem é 
o maior aqui. Todos têm a 
mesma expectativa, a mesma 
igualdade dentro da equipe. 
Como sempre falo, gosto de 
ser uma referência dentro 
do time. Desde quando eu 
jogava na base do Palmeiras, 
no sub-11. É uma coisa que eu 
gosto, de ter uma voz ativa, 
de ser um personagem. Mas 
não tem ninguém melhor do 
que ninguém aqui”, destacou 
Endrick.

15Pódio

Douglas Costa durante estreia no Los Angeles Galaxy
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Amazonas anuncia patrocínio 
de empresa de combustíveis
Nova patrocinadora da Onça-pintada, a Atem vem ampliando apoio ao esporte amazonense de alto rendimento desde 2019

O Amazonas FC 
anunciou o acer-
to com um novo 
patrocinador para 

a temporada 2024. Nesta 
segunda-feira (22), um dia 
após a derrota por 2 a 1 
para o Manauara, pela pri-
meira rodada do Campeo-
nato Amazonense, o clube 
confirmou que a Atem Dis-
tribuidora é a nova patro-
cinadora oficial da equipe 
aurinegra.

Em 2023, o Amazonas re-
colocou o Estado na Série 
B do Campeonato Brasi-
leiro, ao garantir o acesso 
na Série C. Desde 2019, a 
empresa de combustíveis 
vem investindo no futebol 
amazonense e, neste ano, 
ampliou o apoio ao es-
porte local patrocinando 
também a equipe de au-
tomobilismo Just Motors 
Racing.

O patrocínio da Atem 
Distribuidora para a tem-
porada 2024 do Amazonas 
FC será fundamental para 
a participação do time nas 
competições nacionais 
deste ano, dando segmen-
to ao arrojado plano da 
equipe de chegar à elite 
do futebol brasileiro.

“É com muita satisfação 

Em Tempo
DIVULGAÇÃO/AMFC

DAVI LACERDA/SEDEL

Amazonas Futebol Clube se sagrou campeão da Série C do Campeonato Brasileiro em 2023

Gustavo dos Santos é da etnia Karapãna, e atualmente ocupa o cargo de 3º sargento da FAB

que anunciamos o patro-
cínio ao Amazonas Fute-
bol Clube. A Atem é uma 
empresa que acredita no 
esporte e já vem incen-
tivando o futebol ama-
zonense há cinco anos, 
fazendo parte dessa fase 
histórica de crescimento 
e consolidação do espor-
te profissional no estado”, 
explicou a superintenden-
te de Marketing, Comu-
nicação e ESG da Atem, 
Paula Vieira.

Além do apoio ao fute-
bol, a empresa também 
é patrocinadora oficial da 
equipe de automobilismo 
manauara Just Motors Ra-
cing, desde o ano passado. 
A equipe vem erguendo a 
bandeira do Amazonas em 
competições nacionais da 
modalidade e, do dia 25 a 
28 de janeiro, estará em 
Interlagos participando 
das 1.000 Milhas Chevro-
let Absoluta.

Com apenas quatro anos 
de criação, o Amazonas Fu-
tebol Clube se sagrou cam-
peão da Série C do Cam-
peonato Brasileiro e, com 
isso, agora vai disputar a 
Série B, quebrando um 
jejum de dezessete anos 
de um time local nesse 
grupo que dá acesso à elite 
do futebol. A última vez 

que um clube amazonen-
se esteve nesse patamar 
foi em 2006, com o São 
Raimundo.

“Estamos felizes por ter-
mos fechado mais uma 
importante parceria para 
2024. A Atem é uma marca 
importante no Estado, que 
sempre apoiou o esporte 
local e agora vai estam-
par nossa camisa em uma 
temporada histórica e de-
safiadora para o Amazo-
nas. Que juntos possamos 
alcançar grandes resulta-
dos em 2024”, declarou 
o presidente aurinegro, 
Weslley Couto.

Sobre a Atem 
O Grupo Atem, com 28 

anos de fundação, é com-
posto por diversas empre-
sas no ramo de combustí-
veis, logística rodoviária e 
fluvial, construção naval 
e refino de petróleo, en-
tre outras. O Grupo está 
presente em 13 estados 
do Brasil, possuindo, a 
Distribuidora, mais de 350 
postos franqueados, 7 ba-
ses de distribuição ativa, 
2 bases em construção e 
milhares de clientes ati-
vos, além de capacidade 
de movimentação de 9 
bilhões de litros de com-
bustíveis por ano.

Amazonense disputa tiro 
com arco em Mundial

   Da redação

Pela primeira vez um 
amazonense participa do 
Campeonato Mundial de 
Forças Armadas. Gustavo 
dos Santos será o repre-
sentante do Amazonas na 
competição que acontece 
em fevereiro, em Dhaka, 
capital de Bangladesh. O 
atleta indígena da modali-
dade de tiro com arco conta 
com apoio do Governo do 
Estado, por meio do Bolsa 
Esporte Estadual e do Pro-
jeto Amazonas nas Olimpí-
adas de Paris 2024

“O Gustavo é um atleta 
destaque que tem trilhado 
um caminho brilhante para 
o próximo ciclo olímpico. É 
determinação do governa-
dor Wilson Lima que atletas 

de ponta como ele recebam 
todo suporte para alcan-
çarem níveis nacionais e 
mundiais em suas modali-
dades”, disse Jorge Olivei-
ra, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

Gustavo dos Santos é da 
etnia Karapãna, e atual-
mente ocupa o cargo de 
3º sargento da Força Aé-
rea Brasileira, conquistan-
do ranking nacional e se 
classificando como o único 
amazonense no mundial de 
forças armadas.

 “O mais importan-
te nessa competição é 
mostrar a força do Ama-
zonas. Estou muito feliz 
de ir para esse Mundial 
com os melhores do alto 
rendimento”, comentou  
Gustavo dos Santos.

O atleta que é adepto ao 
tiro com arco há mais de 
10 anos e realiza seus trei-
namentos na Vila Olímpica 
de Manaus. O amazonense 
carrega na bagagem títulos 
importantes como o Cam-
peonato Brasileiro 2018, 
medalha de prata nos Jo-
gos Sul-Americanos 2018, 
na Bolívia, e o 4º lugar na 
classificatória para as Olim-
píadas de Tóquio.

“O apoio financeiro do 
Bolsa Esporte Estadual 
serve para manutenções 
dos treinos, e despesas 
em competições. Esse in-
centivo que a gente recebe 
do estado é de extrema 
importância para competir 
em alto nível e chegar às 
Olimpíadas”, ressaltou o 
atleta Gustavo dos Santos.
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